**Барнаульский филиал**

**НОУ МОСКОВСКАЯ АКАДЕМИЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА**

**при Правительстве г. Москвы**



**УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС ДИСЦИПЛИНЫ**

**«ПРАВОВЕДЕНИЕ»**

**для студентов очной и заочной форм обучения**

**специальностей 080109.65 (060500)**

**«Бухгалтерский учет, анализ и аудит»,**

**080105.65 (060400) «Финансы и кредит»,**

**080111. 65 (061500) «Маркетинг»,**

**080507. 65 (061100) «Менеджмент организации»,**

**080801.65 (351400) «Прикладная информатика по областям»**

**направлений 521500 «Менеджмент», 521600 «Экономика»**

Барнаул - 2006

 УДК 311 (075.8)

Правоведение: Учебно-методический комплекс дисциплины «Правоведение» / Сост.: магистр образования, к.и.н. С.П.Лякишев.- Барнаул, 2006. – \_\_\_\_\_ с.

Учебно-методический комплекс составлен в соответствии с требованиями ГОСТа, учебным планом по специальностям 060500 «Бухгалтерский учет, анализ и аудит», 060400 «Финансы и кредит», 061500 «Маркетинг», 061100 «Менеджмент организации», 080801.65 (351400) «Прикладная информатика по областям» по направлениям 521500 «Менеджмент», 521600 «Экономика», на основе рекомендаций Рособрнадзора (письмо от 17. 04. 2006 г. № 02-55-77 ин/ак).

Учебно-методический комплекс рассмотрен и одобрен на заседании кафедры общих гуманитарных и социально-экономических дисциплин протокол № \_\_ от \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_.

Рекомендован к применению и изданию учебно-методическим советом Барнаульского филиала НОУ МОСКОВСКОЙ АКАДЕМИИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА при Правительстве Москвы, протокол от «\_\_\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_20\_\_\_.№ \_\_\_\_\_\_

**©** Барнаульский филиал НОУ МОСКОВСКАЯ АКАДЕМИЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

при Правительстве г. Москвы, 2006

**ОГЛАВЛЕНИЕ**

**Часть 1. Рабочая учебная программа дисциплины «Правоведение»**

§ 1. **Цели изучения дисциплины «Правоведение»**

§ 2. Содержание дисциплины «Правоведение»

§ 3. Учебно-методическое обеспечение дисциплины «Правоведение»

3.1. Содержание тем дисциплины; методические рекомендации для студентов; список нормативно-правовых актов, основной и дополнительной литературы.

3.2. Методические рекомендации (материалы) преподавателя

3.4.1. Планы семинарских занятий и методические рекомендации по подготовке к ним

3.4.2. Методические рекомендации по самостоятельной работе и тематика докладов, проектов.

3.4.3. Темы / задания для контрольных работ для студентов заочной формы обучения и методические рекомендации по их выполнению

§ 4. Требования к уровню освоения дисциплины «Правоведение» и формы контроля.

**Часть 2. Материалы, устанавливающие содержание и порядок проведения промежуточных и итоговых аттестаций по дисциплине «Экономическая теория»**

§ 1. Контрольные вопросы к экзамену

§ 2. Тесты для контроля текущих знаний

**Рабочая учебная программа дисциплины «Правоведение»**

**§ 1. Цели изучения дисциплины «Правоведение»**

**Цель курса** заключается в том, чтобы студенты освоили базовые понятия юриспруденции, познакомились с содержанием основных отраслей права, научились применять полученные знания в профессиональной деятельности. Данная цель подразделяется на ряд ***задач***:

1. знакомство студентами с основами теории государства и права;
2. изучение содержания основных отраслей российского права;
3. повышения уровня правового сознания и правовой культуры студентов;
4. выработка умений и навыков использования законодательства в практике предпринимательской и иной экономической деятельности.

**Место курса в профессиональной подготовке выпускника**. Дисциплина «Правоведение» занимает центральное место в системе подготовке специалиста/бакалавра экономического профиля, т.к. право является основой деятельности в данной сфере. В процессе изучения «Правоведения» студенты знакомятся с теорией государства и права, отдельными отраслями государства и права, а именно с основами административного, гражданского и трудового права, с отдельными положениями финансового и банковского законодательства. Таким образом, «Правоведение» не только играет важную роль в общей гуманитарной подготовке, но и формирует базовые профессиональные навыки будущего профессионала.

**Требования к уровню освоения содержания курса**. Итогом изучения данного курса должно стать умение обучаемых свободно ориентироваться в законодательстве, знать законы и другие нормативные акты по своей специальности, в области регулирования экономической деятельности, уметь дать им правильное толкование и грамотно применять в практической деятельности.

 ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН

**Содержание дисциплины «Правоведение»**

**для студентов очной формы обучения специальности**

**080105.65 (060400) «Финансы и кредит»**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № темы | Наименование темы | Общее количества часов | | | |
| всего | в т.ч. | | |
| лекции | семинарские | СРС |
| I | Государство и право. Их роль в жизни общества | 4 | 2 |  | 2 |
| II | Источники российского права. Закон и подзаконные нормативно-правовые акты. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| III | Основные правовые системы современности | 4 | 2 |  | 2 |
| IV | Норма права и нормативно-правовые акты | 6 | 2 | 2 | 2 |
| V | Система российского права. Отрасли права | 6 | 2 | 2 | 2 |
| VI | Правонарушение и юридическая ответственность | 6 | 2 | 2 | 2 |
| VII | Значение законности и правопорядка в современном обществе. Правовое государство. | 6 | 2 |  | 4 |
| VIII | Конституция Российской Федерации – основной закон государства | 6 | 2 |  | 4 |
| IX | Особенности федеративного устройства России. Система органов государственной власти в Российской Федерации | 4 | 2 |  | 2 |
| X | Понятие гражданского правоотношения. Физические и юридические лица. Право собственности. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XI | Обязательства в гражданском праве и ответственность за их нарушение. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XII | Брачно-семейные отношения. Взаимные права и обязанности супругов. Ответственность по семейному праву. Наследственное право. | 4 |  |  | 4 |
| XIII | Трудовой договор. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушение. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XIV | Административные правонарушения и административная ответственность | 4 |  |  | 4 |
| XV | Понятие преступления. Уголовная ответственность за совершение преступлений. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XVI | Экологическое право | 4 |  |  | 4 |
| XVII | Правовые основы защиты информации и государственной тайны | 4 | 2 |  | 2 |
| XVIII | Основы правового регулирования экономической деятельности | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XIX | Законодательство в области финансов, банков и бухгалтерского учета | 6 |  | 2 | 4 |
|  | Итого | 100 | 30 | 20 | 50 |

ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН

**Содержание дисциплины «Правоведение»**

**для студентов заочной формы обучения специальности**

**080105.65 (060400) «Финансы и кредит»**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № темы | Наименование темы | Общее количества часов | | | |
| всего | в т.ч. | | |
| лекции | семинарские | СРС |
| I | Государство и право. Их роль в жизни общества | 4 | 2 |  | 2 |
| II | Источники российского права. Закон и подзаконные нормативно-правовые акты. | 6 | 2 |  | 4 |
| III | Основные правовые системы современности | 4 |  |  | 4 |
| IV | Норма права и нормативно-правовые акты | 6 |  |  | 6 |
| V | Система российского права. Отрасли права | 6 | 2 |  | 4 |
| VI | Правонарушение и юридическая ответственность | 6 | 2 |  | 4 |
| VII | Значение законности и правопорядка в современном обществе. Правовое государство. | 6 |  |  | 6 |
| VIII | Конституция Российской Федерации – основной закон государства | 6 |  |  | 6 |
| IX | Особенности федеративного устройства России. Система органов государственной власти в Российской Федерации | 4 |  |  | 4 |
| X | Понятие гражданского правоотношения. Физические и юридические лица. Право собственности. | 6 | 2 |  | 4 |
| XI | Обязательства в гражданском праве и ответственность за их нарушение. | 6 |  |  | 6 |
| XII | Брачно-семейные отношения. Взаимные права и обязанности супругов. Ответственность по семейному праву. Наследственное право. | 4 |  |  | 4 |
| XIII | Трудовой договор. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушение. | 6 |  |  | 6 |
| XIV | Административные правонарушения и административная ответственность | 4 |  |  | 4 |
| XV | Понятие преступления. Уголовная ответственность за совершение преступлений. | 6 |  |  | 6 |
| XVI | Экологическое право | 4 |  |  | 4 |
| XVII | Правовые основы защиты информации и государственной тайны | 4 |  |  | 4 |
| XVIII | Основы правового регулирования экономической деятельности | 6 |  |  | 6 |
| XIX | Законодательство в области финансов, банков и бухгалтерского учета | 6 |  |  | 6 |
|  | Итого | 100 | 10 |  | 90 |

ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН

**Содержание дисциплины «Правоведение»**

**для студентов очной формы обучения специальности**

**080109.65 (060500) «Бухгалтерский учет, анализ и аудит»**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № темы | Наименование темы | Общее количества часов | | | |
| всего | в т.ч. | | |
| лекции | семинарские | СРС |
| I | Государство и право. Их роль в жизни общества | 4 | 2 |  | 2 |
| II | Источники российского права. Закон и подзаконные нормативно-правовые акты. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| III | Основные правовые системы современности | 4 | 2 |  | 2 |
| IV | Норма права и нормативно-правовые акты | 6 | 2 | 2 | 2 |
| V | Система российского права. Отрасли права | 6 | 2 | 2 | 2 |
| VI | Правонарушение и юридическая ответственность | 6 | 2 | 2 | 2 |
| VII | Значение законности и правопорядка в современном обществе. Правовое государство. | 6 | 2 |  | 4 |
| VIII | Конституция Российской Федерации – основной закон государства | 6 | 2 |  | 4 |
| IX | Особенности федеративного устройства России. Система органов государственной власти в Российской Федерации | 4 | 2 |  | 2 |
| X | Понятие гражданского правоотношения. Физические и юридические лица. Право собственности. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XI | Обязательства в гражданском праве и ответственность за их нарушение. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XII | Брачно-семейные отношения. Взаимные права и обязанности супругов. Ответственность по семейному праву. Наследственное право. | 4 |  |  | 4 |
| XIII | Трудовой договор. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушение. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XIV | Административные правонарушения и административная ответственность | 4 |  |  | 4 |
| XV | Понятие преступления. Уголовная ответственность за совершение преступлений. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XVI | Экологическое право | 4 |  |  | 4 |
| XVII | Правовые основы защиты информации и государственной тайны | 4 | 2 |  | 2 |
| XVIII | Основы правового регулирования экономической деятельности | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XIX | Законодательство в области финансов, банков и бухгалтерского учета | 6 |  | 2 | 4 |
|  | Итого | 100 | 30 | 20 | 50 |

ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН

**Содержание дисциплины «Правоведение»**

**для студентов заочной формы обучения специальности**

**080109.65 (060500) «Бухгалтерский учет, анализ и аудит»**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № темы | Наименование темы | Общее количества часов | | | |
| всего | в т.ч. | | |
| лекции | семинарские | СРС |
| I | Государство и право. Их роль в жизни общества | 4 | 2 |  | 2 |
| II | Источники российского права. Закон и подзаконные нормативно-правовые акты. | 6 | 2 |  | 4 |
| III | Основные правовые системы современности | 4 |  |  | 4 |
| IV | Норма права и нормативно-правовые акты | 6 |  |  | 6 |
| V | Система российского права. Отрасли права | 6 | 2 |  | 4 |
| VI | Правонарушение и юридическая ответственность | 6 | 2 |  | 4 |
| VII | Значение законности и правопорядка в современном обществе. Правовое государство. | 6 |  |  | 6 |
| VIII | Конституция Российской Федерации – основной закон государства | 6 |  |  | 6 |
| IX | Особенности федеративного устройства России. Система органов государственной власти в Российской Федерации | 4 |  |  | 4 |
| X | Понятие гражданского правоотношения. Физические и юридические лица. Право собственности. | 6 | 2 |  | 4 |
| XI | Обязательства в гражданском праве и ответственность за их нарушение. | 6 |  |  | 6 |
| XII | Брачно-семейные отношения. Взаимные права и обязанности супругов. Ответственность по семейному праву. Наследственное право. | 4 |  |  | 4 |
| XIII | Трудовой договор. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушение. | 6 |  |  | 6 |
| XIV | Административные правонарушения и административная ответственность | 4 |  |  | 4 |
| XV | Понятие преступления. Уголовная ответственность за совершение преступлений. | 6 |  |  | 6 |
| XVI | Экологическое право | 4 |  |  | 4 |
| XVII | Правовые основы защиты информации и государственной тайны | 4 |  |  | 4 |
| XVIII | Основы правового регулирования экономической деятельности | 6 |  |  | 6 |
| XIX | Законодательство в области финансов, банков и бухгалтерского учета | 6 |  |  | 6 |
|  | Итого | 100 | 10 |  | 90 |

ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН

**Содержание дисциплины «Правоведение»**

**для студентов очной формы обучения специальности**

**080507. 65 (061100) «Менеджмент организации»**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № темы | Наименование темы | Общее количества часов | | | |
| всего | в т.ч. | | |
| лекции | семинарские | СРС |
| I | Государство и право. Их роль в жизни общества | 6 | 2 | 2 | 2 |
| II | Источники российского права. Закон и подзаконные нормативно-правовые акты. | 8 | 2 | 2 | 4 |
| III | Основные правовые системы современности | 6 | 2 |  | 4 |
| IV | Норма права и нормативно-правовые акты | 8 | 2 | 2 | 4 |
| V | Система российского права. Отрасли права | 8 | 2 | 2 | 4 |
| VI | Правонарушение и юридическая ответственность | 8 | 2 | 2 | 4 |
| VII | Значение законности и правопорядка в современном обществе. Правовое государство. | 8 | 2 |  | 6 |
| VIII | Конституция Российской Федерации – основной закон государства | 8 | 2 | 2 | 4 |
| IX | Особенности федеративного устройства России. Система органов государственной власти в Российской Федерации | 6 | 2 |  | 4 |
| X | Понятие гражданского правоотношения. Физические и юридические лица. Право собственности. | 8 | 2 | 2 | 4 |
| XI | Обязательства в гражданском праве и ответственность за их нарушение. | 8 | 2 | 4 | 2 |
| XII | Брачно-семейные отношения. Взаимные права и обязанности супругов. Ответственность по семейному праву. Наследственное право. | 6 |  | 2 | 4 |
| XIII | Трудовой договор. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушение. | 8 | 2 | 4 | 2 |
| XIV | Административные правонарушения и административная ответственность | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XV | Понятие преступления. Уголовная ответственность за совершение преступлений. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XVI | Экологическое право | 6 |  |  | 6 |
| XVII | Правовые основы защиты информации и государственной тайны | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XVIII | Основы правового регулирования экономической деятельности | 8 |  |  | 8 |
| XIX | Законодательство в области финансов, банков и бухгалтерского учета | 8 |  |  | 8 |
|  | Итого | 136 | 30 | 30 | 76 |

ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН

**Содержание дисциплины «Правоведение»**

**для студентов заочной формы обучения специальности**

**080507. 65 (061100) «Менеджмент организации»**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № темы | Наименование темы | Общее количества часов | | | |
| всего | в т.ч. | | |
| лекции | семинарские | СРС |
| I | Государство и право. Их роль в жизни общества | 6 | 2 |  | 4 |
| II | Источники российского права. Закон и подзаконные нормативно-правовые акты. | 8 | 2 |  | 6 |
| III | Основные правовые системы современности | 6 |  |  | 6 |
| IV | Норма права и нормативно-правовые акты | 8 | 2 |  | 6 |
| V | Система российского права. Отрасли права | 8 | 2 |  | 6 |
| VI | Правонарушение и юридическая ответственность | 8 | 2 |  | 6 |
| VII | Значение законности и правопорядка в современном обществе. Правовое государство. | 8 | 2 |  | 6 |
| VIII | Конституция Российской Федерации – основной закон государства | 8 |  |  | 8 |
| IX | Особенности федеративного устройства России. Система органов государственной власти в Российской Федерации | 6 |  |  | 6 |
| X | Понятие гражданского правоотношения. Физические и юридические лица. Право собственности. | 8 | 2 |  | 6 |
| XI | Обязательства в гражданском праве и ответственность за их нарушение. | 8 | 2 |  | 6 |
| XII | Брачно-семейные отношения. Взаимные права и обязанности супругов. Ответственность по семейному праву. Наследственное право. | 6 |  |  | 6 |
| XIII | Трудовой договор. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушение. | 8 |  |  | 8 |
| XIV | Административные правонарушения и административная ответственность | 6 |  |  | 6 |
| XV | Понятие преступления. Уголовная ответственность за совершение преступлений. | 6 |  |  | 6 |
| XVI | Экологическое право | 6 |  |  | 6 |
| XVII | Правовые основы защиты информации и государственной тайны | 6 |  |  | 6 |
| XVIII | Основы правового регулирования экономической деятельности | 8 |  |  | 8 |
| XIX | Законодательство в области финансов, банков и бухгалтерского учета | 8 |  |  | 8 |
|  | Итого | 136 | 16 |  | 120 |

ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН

**Содержание дисциплины «Правоведение»**

**для студентов очной формы обучения специальности**

**080111. 65 (061500) «Маркетинг»**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № темы | Наименование темы | Общее количества часов | | | |
| всего | в т.ч. | | |
| лекции | семинарские | СРС |
| I | Государство и право. Их роль в жизни общества | 6 | 2 | 2 | 2 |
| II | Источники российского права. Закон и подзаконные нормативно-правовые акты. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| III | Основные правовые системы современности | 6 | 2 |  | 4 |
| IV | Норма права и нормативно-правовые акты | 6 | 2 | 2 | 2 |
| V | Система российского права. Отрасли права | 6 | 2 | 2 | 2 |
| VI | Правонарушение и юридическая ответственность | 6 | 2 | 2 | 2 |
| VII | Значение законности и правопорядка в современном обществе. Правовое государство. | 6 | 2 |  | 4 |
| VIII | Конституция Российской Федерации – основной закон государства | 7 | 2 | 2 | 3 |
| IX | Особенности федеративного устройства России. Система органов государственной власти в Российской Федерации | 6 | 2 |  | 4 |
| X | Понятие гражданского правоотношения. Физические и юридические лица. Право собственности. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XI | Обязательства в гражданском праве и ответственность за их нарушение. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XII | Брачно-семейные отношения. Взаимные права и обязанности супругов. Ответственность по семейному праву. Наследственное право. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XIII | Трудовой договор. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушение. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XIV | Административные правонарушения и административная ответственность | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XV | Понятие преступления. Уголовная ответственность за совершение преступлений. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XVI | Экологическое право | 6 |  |  | 6 |
| XVII | Правовые основы защиты информации и государственной тайны | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XVIII | Основы правового регулирования экономической деятельности | 6 | 2 |  | 4 |
| XIX | Законодательство в области финансов, банков и бухгалтерского учета | 6 |  |  | 6 |
|  | Итого | 115 | 34 | 26 | 55 |

ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН

**Содержание дисциплины «Правоведение»**

**для студентов заочной формы обучения специальности**

**080111. 65 (061500) «Маркетинг»**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № темы | Наименование темы | Общее количества часов | | | |
| всего | в т.ч. | | |
| лекции | семинарские | СРС |
| I | Государство и право. Их роль в жизни общества | 6 | 2 |  | 4 |
| II | Источники российского права. Закон и подзаконные нормативно-правовые акты. | 6 | 2 |  | 4 |
| III | Основные правовые системы современности | 6 |  |  | 6 |
| IV | Норма права и нормативно-правовые акты | 6 | 2 |  | 4 |
| V | Система российского права. Отрасли права | 6 | 2 |  | 4 |
| VI | Правонарушение и юридическая ответственность | 6 | 2 |  | 4 |
| VII | Значение законности и правопорядка в современном обществе. Правовое государство. | 6 |  |  | 6 |
| VIII | Конституция Российской Федерации – основной закон государства | 7 |  |  | 7 |
| IX | Особенности федеративного устройства России. Система органов государственной власти в Российской Федерации | 6 |  |  | 6 |
| X | Понятие гражданского правоотношения. Физические и юридические лица. Право собственности. | 6 | 2 |  | 4 |
| XI | Обязательства в гражданском праве и ответственность за их нарушение. | 6 |  |  | 6 |
| XII | Брачно-семейные отношения. Взаимные права и обязанности супругов. Ответственность по семейному праву. Наследственное право. | 6 |  |  | 6 |
| XIII | Трудовой договор. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушение. | 6 |  |  | 6 |
| XIV | Административные правонарушения и административная ответственность | 6 |  |  | 6 |
| XV | Понятие преступления. Уголовная ответственность за совершение преступлений. | 6 |  |  | 6 |
| XVI | Экологическое право | 6 |  |  | 6 |
| XVII | Правовые основы защиты информации и государственной тайны | 6 |  |  | 6 |
| XVIII | Основы правового регулирования экономической деятельности | 6 |  |  | 6 |
| XIX | Законодательство в области финансов, банков и бухгалтерского учета | 6 |  |  | 6 |
|  | Итого | 115 | 12 |  | 103 |

ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН

**Содержание дисциплины «Правоведение»**

**для студентов очной формы обучения специальности**

**080801.65 (351400) «Прикладная информатика в экономике»**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № темы | Наименование темы | Общее количества часов | | | |
| всего | в т.ч. | | |
| лекции | семинарские | СРС |
| I | Государство и право. Их роль в жизни общества | 6 | 2 | 2 | 2 |
| II | Источники российского права. Закон и подзаконные нормативно-правовые акты. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| III | Основные правовые системы современности | 6 | 2 |  | 4 |
| IV | Норма права и нормативно-правовые акты | 6 | 2 | 2 | 2 |
| V | Система российского права. Отрасли права | 6 | 2 | 2 | 2 |
| VI | Правонарушение и юридическая ответственность | 6 | 2 | 2 | 2 |
| VII | Значение законности и правопорядка в современном обществе. Правовое государство. | 6 | 2 |  | 4 |
| VIII | Конституция Российской Федерации – основной закон государства | 7 | 2 | 2 | 3 |
| IX | Особенности федеративного устройства России. Система органов государственной власти в Российской Федерации | 6 | 2 |  | 4 |
| X | Понятие гражданского правоотношения. Физические и юридические лица. Право собственности. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XI | Обязательства в гражданском праве и ответственность за их нарушение. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XII | Брачно-семейные отношения. Взаимные права и обязанности супругов. Ответственность по семейному праву. Наследственное право. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XIII | Трудовой договор. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушение. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XIV | Административные правонарушения и административная ответственность | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XV | Понятие преступления. Уголовная ответственность за совершение преступлений. | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XVI | Экологическое право | 6 |  |  | 6 |
| XVII | Правовые основы защиты информации и государственной тайны | 6 | 2 | 2 | 2 |
| XVIII | Основы правового регулирования экономической деятельности | 6 | 2 |  | 4 |
| XIX | Законодательство в области финансов, банков и бухгалтерского учета | 6 |  |  | 6 |
|  | Итого | 115 | 34 | 26 | 55 |

ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН

**Содержание дисциплины «Правоведение»**

**для студентов очной формы обучения**

**направление 521500 «Менеджмент»**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № темы | Наименование темы | Общее количества часов | | | |
| всего | в т.ч. | | |
| лекции | семинарские | СРС |
| I | Государство и право. Их роль в жизни общества | 6 | 2 |  | 4 |
| II | Источники российского права. Закон и подзаконные нормативно-правовые акты. | 8 | 2 |  | 6 |
| III | Основные правовые системы современности | 6 |  |  | 6 |
| IV | Норма права и нормативно-правовые акты | 8 | 2 |  | 6 |
| V | Система российского права. Отрасли права | 8 | 2 |  | 6 |
| VI | Правонарушение и юридическая ответственность | 8 | 2 |  | 6 |
| VII | Значение законности и правопорядка в современном обществе. Правовое государство. | 8 | 2 |  | 6 |
| VIII | Конституция Российской Федерации – основной закон государства | 8 |  |  | 8 |
| IX | Особенности федеративного устройства России. Система органов государственной власти в Российской Федерации | 6 |  |  | 6 |
| X | Понятие гражданского правоотношения. Физические и юридические лица. Право собственности. | 8 | 2 |  | 6 |
| XI | Обязательства в гражданском праве и ответственность за их нарушение. | 8 | 2 |  | 6 |
| XII | Брачно-семейные отношения. Взаимные права и обязанности супругов. Ответственность по семейному праву. Наследственное право. | 6 |  |  | 6 |
| XIII | Трудовой договор. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушение. | 8 |  |  | 8 |
| XIV | Административные правонарушения и административная ответственность | 6 |  |  | 6 |
| XV | Понятие преступления. Уголовная ответственность за совершение преступлений. | 6 |  |  | 6 |
| XVI | Экологическое право | 6 |  |  | 6 |
| XVII | Правовые основы защиты информации и государственной тайны | 6 |  |  | 6 |
| XVIII | Основы правового регулирования экономической деятельности | 8 |  |  | 8 |
| XIX | Законодательство в области финансов, банков и бухгалтерского учета | 8 |  |  | 8 |
|  | Итого | 136 | 16 |  | 120 |

ТЕМАТИЧЕСКИЙ ПЛАН

**Содержание дисциплины «Правоведение»**

**для студентов очной формы обучения**

**направление 521600 «Экономика»**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № темы | Наименование темы | Общее количества часов | | | |
| всего | в т.ч. | | |
| лекции | семинарские | СРС |
| I | Государство и право. Их роль в жизни общества | 6 | 2 |  | 4 |
| II | Источники российского права. Закон и подзаконные нормативно-правовые акты. | 8 | 2 |  | 6 |
| III | Основные правовые системы современности | 6 |  |  | 6 |
| IV | Норма права и нормативно-правовые акты | 8 | 2 |  | 6 |
| V | Система российского права. Отрасли права | 8 | 2 |  | 6 |
| VI | Правонарушение и юридическая ответственность | 8 | 2 |  | 6 |
| VII | Значение законности и правопорядка в современном обществе. Правовое государство. | 8 | 2 |  | 6 |
| VIII | Конституция Российской Федерации – основной закон государства | 8 |  |  | 8 |
| IX | Особенности федеративного устройства России. Система органов государственной власти в Российской Федерации | 6 |  |  | 6 |
| X | Понятие гражданского правоотношения. Физические и юридические лица. Право собственности. | 8 | 2 |  | 6 |
| XI | Обязательства в гражданском праве и ответственность за их нарушение. | 8 | 2 |  | 6 |
| XII | Брачно-семейные отношения. Взаимные права и обязанности супругов. Ответственность по семейному праву. | 6 |  |  | 6 |
| XIII | Трудовой договор. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушение. | 8 |  |  | 8 |
| XIV | Административные правонарушения и административная ответственность | 6 |  |  | 6 |
| XV | Понятие преступления. Уголовная ответственность за совершение преступлений. | 6 |  |  | 6 |
| XVI | Экологическое право | 6 |  |  | 6 |
| XVII | Правовые основы защиты информации и государственной тайны | 6 |  |  | 6 |
| XVIII | Основы правового регулирования экономической деятельности | 8 |  |  | 8 |
| XIX | Законодательство в области финансов, банков и бухгалтерского учета | 8 |  |  | 8 |
|  | Итого | 136 | 16 |  | 120 |

**§ 3 Учебно-методическое обеспечение дисциплины «Правоведение»**

**3.1. Содержание тем дисциплины**

**Тема I. Государство и право. Их роль в жизни общества**

**Роль и значение власти в обществе. Возникновение государственных институтов. Понятие и признаки государства. Его роль в политической системе общества. Сущность государства. Его внешние и внутренние функции. Форма государства ее элементы. Государственный суверенитет. Теория разделения властей. Понятие права и его признаки. Происхождение права. Соотношение государства и права. Функции права и сферы его применения. Право и справедливость; право и закон.**

**Методические рекомендации для студентов**

Студент, приступая к изучению дисциплины «Правоведение» должен четко представлять цель и задачи данной дисциплины, ее структуру, а также место в системе профессиональной подготовки будущего субъекта экономической деятельности.

Познание правовой материи начинается с фундаментальных категорий, таких как «государство» и «право», входящих в предмет теории государства и права. Она изучает общие закономерно­сти возникновения, развития и функционирования государ­ства и права, выявляет взаимосвязь и взаимодействие госу­дарственных и правовых явлений общественной жизни, а также разрабатывает систему основных понятий юриспруден­ции.

Первый вопрос, с которым сталкивается студент при изу­чении этой темы курса, — это вопрос о происхождении госу­дарства и права. Программа исходит из того, что в школьных курсах общественных дисциплин эти проблемы рассматрива­ются. Однако на практике оказывается, что далеко не все чет­ко представляют себе этот процесс.

Что такое власть? В чем заключается отличие власти в первобытном обществе от государственной. Нужно обратить внимание на то, что коренные переме­ны в родоплеменной организации общества произошли в свя­зи с серьезными изменениями в общественном строе. Эти изменения были вызваны дальнейшим развитием произво­дительных сил, ростом производительности общественного труда вследствие приручения и одомашнивания животных, развития земледелия, совершенствования орудий труда, а глав­ное - овладение плавкой металлов.

В настоящее время известно много теорий, по-разному трактующих причины появления государства. В нашей стране семь десятилетий господствовала марксистская теория происхождения государства, согласно которой на определен­ном этапе развития общества в результате развития его про­изводительных сил появляются излишки сверх необходимо­го для личного потребления, и они накапливаются в руках отдельных лиц, т.е. возникает частная собственность. Это приводит к расколу общества на классы с противоречивыми (антагонистическими) интересами (богатые и бедные, рабы и рабовладельцы). В результате экономически господствующе­му классу (рабовладельцам) понадобилось государство как специальный аппарат, с помощью которого можно удержи­вать в повиновении угнетенный класс.

В современной теории не отрицается, что в марксист­ском учении нашли отражение процессы, в действительнос­ти происходившие на европейском континенте в I тысячеле­тии до н.э. (Древняя Греция, Древний Рим), где классовое разделение общества было основным фактором, приведшим к возникновению государства. Однако изучение историчес­ких процессов в других регионах земного шара (например, Древнем Востоке в IV—III тысячелетии до н. э.) показывает, что в марксистской теории преувеличена роль классов в обра­зовании государства. Далеко не везде оно возникало подоб­ным образом. Поэтому студентам необходимо ознакомиться с современными подходами к проблеме происхождения госу­дарства. Можно выделить некоторые общие признаки, присущие всем государствам независимо от эпохи их существования. Это такие существенные признаки, которыми государство отли­чается от родовой организации первобытного общества, а так­же от других организаций классового общества (например, от партий). При подготовке этого вопроса все признаки госу­дарства нужно рассматривать во взаимосвязи.

Вопрос о социальном назначении государства связан с его функциями, под которыми принято понимать основные направления деятельности государства по решению стоящих перед ним задач. Для удобства изучения этого вопроса нужно воспользоваться делением функций по видам по разным ос­нованиям:

-по времени осуществления — функции постоянные и вре­менные;

- в зависимости от политической направленности - функции внутренние и внешние;

- по сферам общественной жизни - функции экономичес­кие, социальные, политические, в духовной сфере.  
Ответ на вопрос о форме государства должен раскрыть,

как организована власть, из каких органов она состоит, каков порядок их образования, каково распределение компетенции между ними. При этом нужно иметь в виду, что вопрос о фор­ме государства рассматривается в трех аспектах: форма правления;

* форма государственного устройства;
* государственно-правовой режим, характеризующийся
* методами государственного руководства обществом.

При изучении этой темы важно не упустить одну из ос­новных идей современного правосознания — идею правового государства. Она нашла свое отражение в Конституции Рос­сийской Федерации. Однако нужно иметь в виду, что идея эта не новая и родилась она не в России. Современная кон­цепция правового государства вобрала в себя ряд идей, вы­двинутых в прошлом передовыми мыслителями твоего вре­мени - немецким философом И. Кантом (1724-1804) и французским просветителем и правоведом Ш. Монтескье (1689-1755).

Право — один из регуляторов общественных отношений. Оно может включать любые из перечисленных норм. Являясь самым распространенным видом социальных норм, право в то же время отличается от всех иных социальных норм:

Нормы права исходят непосредственно от государства, его органов. Нормы права принимаются высшими предста­вительными органами государства или органами местно­го самоуправления, Президентом, правительством, ми­нистерствами, иными органами исполнительной власти и закрепляются (фиксируются ) в конкретных источни­ках права - нормативных актах.

В разных учебниках и пособиях, у разных авторов вы най­дете разные определения нормы права. Но суть их сводится к следующему: норма права — это установленное государством и охраняемое им общеобязательное, формально определенное, неперсонифицированное правило поведения, предназначенное для многократного применения, которое предоставляет участникам обще­ственных отношений (субъектам права) юридические права и налагает на них юридические обязанности.

Какие функции выполняет право в классовом обществе и социальном государстве. Назовите общие функции права. Как соотносятся понятия «право» и «справедливость»; «право» и «закон». Может ли быть закон несправедливым или внеправовым?

**Нормативные правовые акты**

1. Конституция Российской Федерации. Принята на всенародном референдуме 12 декабря 1993 года. (в ред. Федеральных конституционных законов от 25.03.2004 № 1-ФКЗ, от 14.10.2005 № 6-ФКЗ, 12.07.2006. № 2-ФКЗ и Указов Президента Российской Федерации от 09.01.1996 № 20, от 10.02.1996 № 173, от 09.06.2001 № 679, от 25.07.2003 № 841) // Российская газета. 1993. 25 декабря; Собрание законодательства Российской Федерации. 2006. № 29. Ст. 3119.

**Дсновная литература**

1. Общая теория государства и права. Академический курс: В 2 т. / Отв. ред. проф. М.Н. Марченко. Т. 1: Теория государства. М., 1998.
2. Теория государства и права. Учебник / Под ред. Н.И. Матузова, А.В. Малько. – М.: Юристъ, 2004.
3. Теория государства и права: Учебник для вузов / Под ред. В.М. Корельского, В.Д. Перевалова. – 2-е изд., изм. и доп. – М.: Изд-во НОРМА, 2002.
4. Большой юридический словарь / Под ред. А.Я.Сухарева, В.Е. Крутских.- 2-е изд., переработанное и дополненное. - М.:ИНФРА - М, 2001. – 704 с.
5. Кашенина Т.В., Кашанин А.В. Основы российского права. М: НОРМА, 2000. – 800 с.
6. Основы правоведения. Ростов-на-Дону: Феникс, 1997.- 480 с.
7. Хропанюк В.Н. Теория государства и права: Учебное пособие для высших учебных заведений / Под ред. В.Г. Стрекозова. – М.: ИКФ Омега-Л; Интерстиль, 2002.

**Дополнительная литература**

1. История государства и права зарубежных стран. / Под ред. О.А. Жидкова, Н.А. Крашенинниковой. T.I. М., 2005.
2. Всеобщая история государства и права. / Под ред. К.И. Батыра. М.,1995, 1998.
3. Энгельс Ф. Происхождение семьи, частной собственности и государства // Маркс К., Энгельс Ф. Соч. Т. 21.

**Тема II. Источники российского права. Закон и подзаконные нормативно-правовые акты**

**Понятие источника права. Виды источников права. Правотворческая деятельность государства. Источники российского права. Конституция - основной закон государства. Понятие и признаки закона. Классификация законов. Порядок принятия законов в Российской Федерации. Порядок опубликования законов и вступления их в законную силу. Подзаконные нормативные акты. Порядок их принятия и вступления в законную силу. Действие нормативно-правовых актов во времени, пространстве и по кругу лиц. Обратная сила закона. Толкование и реализация закона.**

**Методические рекомендации для студентов**

Какие значения имеет термин «источник права». При характеристике форм права нужно исходить из ис­торически сложившихся реалий: первой по времени возник­новения формой права было санкционирование государством некоторых обычаев, в поддержании и закреплении которых был заинтересован господствующий класс (правовой обычай); вторая форма права - придание нормативной силы решению органа государства по конкретному делу (прецедент); третья форма права - установление государством предписаний общего характера, то есть норма­тивного акта.

Вопрос о видах нормативных актов довольно подробно изложен во всех учебниках и пособиях.

В повседневной жизни часто встречается термин «дей­ствующее законодательство». Он означает совокупность таких законов, предписания которых, с одной стороны, явля­ются общеобязательными, а с другой — обязательными имен­но в настоящее время. Таким образом, речь идет о пределах действия законов во времени. Одни нормативные акты при­нимаются на неопределенное время (например, Конституция РФ), другие - на строго определенное время (например, Пра­вила приема в вузы в 2006 г.).

Действие законов в пространстве всегда ограничено оп­ределенными территориальными пределами. При этом про­странственное действие законов и иных нормативных актов может распространяться: на территорию всего государства; на определенную часть государства; за пределами государствен­ной территории.

Действие закона по кругу лиц также связано с определенными пределами. Иначе говоря, круг лиц, охватываемый действием нормативного акта, бывает различным. Дайте объяснение сущности этих процессов.

Правовые нормативные акты включаются в действующее законодательство в результате специальной деятельности ком­петентных органов государства — правотворчества (законо­творчества). Нужно усвоить, что правотворчество - способ упорядочивать, стабилизировать существование самого общества, формировать социально необходимые отношения между людьми и их коллективными образованиями. Такой подход к правотворчеству реализуется тогда, когда основывается на научно сформулированных началах, принципах. К ним относятся принципы демократизма, законности, научности, исполнимости.

Различают три способа правотворческой деятельности полномочных государственных органов:

а) принятие нормативных актов органами государства  
либо органами местного самоуправления;

б) принятие актов в ходе референдума непосредственно  
населением страны;

в) санкционирование государственными органами норм, которые стожились независимо от них в виде обычаев (дело­вого обыкновения) или выработаны негосударственными орга­низациями, например, кооперативами, общественными орга­низациями.

Следует обратить внимание на последовательность осу­ществляемых организационных действий, совокупность ко­торых настывают правотворческим (законотворческим) процес­сом. Правотворческий процесс — это технология создания нормативных правовых актов и доведение их предписаний до адресата.

Рассмотрим основные стадии законотворческого процесса.

1. Законодательная инициатива, т.е. осуществление закреп­ленного Конституцией за определенными лицами права на предложение по изданию закона и на внесение зако­нопроекта в законодательный орган. Право законодатель­ной инициативы, согласно ст. 104 Конституции РФ, при­надлежит Президенту РФ, Совету Федерации, членам Совета Федерации, депутатам Государственной Думы, Правительству РФ, законодательным (представительным) органам субъектов РФ, а также Конституционному Суду РФ, Верховному Суду РФ и Высшему Арбитражному Суду РФ по вопросам их ведения.
2. Подготовка законопроекта (деятельность различных ра­бочих групп, комиссий: выработка концепции, создание текста, правовая экспертиза, пояснительная записка и т.п.).
3. Обсуждение (выступления в комиссиях и комитетах за­конодательного органа, заключения, опубликование про­екта для обсуждения и т.п.).
4. Внесение - законопроекта в законодательный орган, при­нятие его к рассмотрению, принятие в порядке первого, второго, третьего чтения.

«Чтение законов» означает обсуждение и. поэтапное при­нятие его: «первое чтение» — принятие проекта в прин­ципе, одобрение идеи либо основных контрольных цифр (например, при принятии бюджета): «второе чтение» — принятие проекта как закона; «третье чтение» — внесе­ние редакционных поправок и принятие в целом. Например, принятие обычного закона требует простого большинства голосов, т.е. 50 % + 1 голос от общего коли­чества депутатов Государственной Думы (450 депутатов). Значит, требуется не менее 226 голосов. Федеральные конституционные законы принимаются квалифицированным большинством голосов (2/3 от общего числа депутатов (Государственной Думы) и должны получить одобрение 3/4 состава Совета Федерации (в то время, как обычный закон требует одобрения более по­ловины голосов членов Совета Федерации). Подписание закона (председателем палаты, председате­лем парламента, монархом, президентом, иным главой государства - в соответствии с конституцией, регламен­том).

Опубликование (обнародование) закона в соответствии с установленным порядком, сроком и источниками опуб­ликования (например, официальная газета, ведомости).

В правотворческий (законотворческий) процесс составной частью входит и систематизация правовых актов, приведение их в согласованную, упорядоченную систему. Выделяют четыре формы систематизации: учет и регистрация принятых законов, инкорпорация, консолидация, кодификация. В правоприменительной деятельности нередко возника­ет необходимость в толковании права. Толкование права — это уяснение смысла нормы права, установление ее содержа­ния.

**Нормативные правовые акты**

1. Конституция Российской Федерации. Принята на всенародном референдуме 12 декабря 1993 года. (в ред. Федеральных конституционных законов от 25.03.2004 № 1-ФКЗ, от 14.10.2005 № 6-ФКЗ, 12.07.2006. № 2-ФКЗ и Указов Президента Российской Федерации от 09.01.1996 № 20, от 10.02.1996 № 173, от 09.06.2001 № 679, от 25.07.2003 № 841) // Российская газета. 1993. 25 декабря; Собрание законодательства Российской Федерации. 2006. № 29. Ст. 3119.
2. Федеральный закон от 4 марта 1998 года № 33-ФЗ «О порядке принятия и вступления в силу поправок к Конституции Российской Федерации» // Собрание законодательства Российской Федерации. 1998. № 10. Ст. 1146.
3. Федеральный закон от 6 октября 1999 года № 184-ФЗ «Об общих принципах организации законодательных (представительных) и исполнительных органов государственной власти субъектов Российской Федерации» (в ред. от 03.06.2006) // Собрание законодательства.
4. Федеральный закон от 14 июня 1994 года № 5-ФЗ «О порядке опубликования и вступления в силу федеральных конституционных законов, федеральных законов, актов палат Федерального Собрания» (в ред. от 22.10.1999) // Собрание законодательства Российской Федерации. 1994. № 8. Ст. 801; Российская газета. 1999. 25 октября.
5. Указ Президента РФ от 23.05.1996 № 763 «О порядке опубликования и вступления в силу актов Президента Российской Федерации, Правительства РФ и нормативных актов федеральных органов исполнительной власти» (с изменениями от 16 мая 1997 г., 13 августа 1998 г., 28 июня 2005 г) // ИПС «Гарант» 18.06.2006 г.

**Основная литература**

1. Большой юридический словарь / Под ред. А.Я.Сухарева, В.Е. Крутских.- 2-е изд., переработанное и дополненное. - М.:ИНФРА - М, 2001. – 704 с.
2. Кашенина Т.В., Кашанин А.В. Основы российского права. М: НОРМА, 2000. – 800 с.
3. Общая теория государства и права. Академический курс: В 2 т. / Отв. ред. проф. М.Н. Марченко. Т. 1: Теория государства. М., 1998.
4. Основы правоведения. Ростов-на-Дону: Феникс, 1997.- 480 с.
5. Теория государства и права. Учебник / Под ред. Н.И. Матузова, А.В. Малько. – М.: Юристъ, 2004.
6. Теория государства и права: Учебник для вузов / Под ред. В.М. Корельского, В.Д. Перевалова. – 2-е изд., изм. и доп. – М.: Изд-во НОРМА, 2002.
7. Хропанюк В.Н. Теория государства и права: Учебное пособие для высших учебных заведений / Под ред. В.Г. Стрекозова. – М.: ИКФ Омега-Л; Интерстиль, 2002.

**Дополнительная литература**

1. Авакьян С.А. Общественный фактор в законотворчестве: некоторые проблемы и предложения // Конституционное и муниципальное право. 2006. № 3.
2. Василевич Г.А. Конституционные аспекты субординации источников права // Конституционное и муниципальное право. 2006. № 2.
3. Кулякин Д.А. Федеральные законы: проблемы вступления в силу // Журнал российского права. 2005. № 10.
4. Лукашук И.И. Действие международного договора во времени и пространстве // Журнал российского права. 2005. № 4.
5. Марченко М.Н. Особенности судебного прецедента в системе Романо-германского права / Государство и право. 2006. № 8.

**Тема III. Основные правовые системы современности**

**Понятие правовой системы. Основные правовые системы (семьи) современности и критерии их классификации: романо-германская (континентальная), англо-саксонская, религиозная и традиционная. Соотношение национальных систем права и норм международного права.**

**Методические рекомендации для студентов**

Первоначально необходимо определиться с понятие «правовая система» (правовая семья). Как данная категория соотносится с термином система права. Перечислите известные вам правовые семьи и назовете критерии их классификации, под воздействием каких факторов складывались правовые системы. Определите основные тенденции развития правовых систем современности.

**Основная литература**

1. Большой юридический словарь / Под ред. А.Я.Сухарева, В.Е. Крутских.- 2-е изд., переработанное и дополненное. - М.:ИНФРА - М, 2001. – 704 с.
2. Венгеров А.Б. Теория государства и права: Учебник для юридических вузов – М. Юриспруденция. – 1999. 528с Основы правоведения. Ростов-на-Дону: Феникс, 1997.- 480 с.
3. Общая теория государства и права. Академический курс: В 2 т. / Отв. ред. проф. М.Н. Марченко. Т. 1: Теория государства. М., 1998.
4. Теория государства и права. Учебник / Под ред. Н.И. Матузова, А.В. Малько. – М.: Юристъ, 2004.
5. Теория государства и права: Учебник для вузов / Под ред. В.М. Корельского, В.Д. Перевалова. – 2-е изд., изм. и доп. – М.: Изд-во НОРМА, 2002.
6. Хропанюк В.Н. Теория государства и права: Учебное пособие для высших учебных заведений / Под ред. В.Г. Стрекозова. – М.: ИКФ Омега-Л; Интерстиль, 2002.

**Дополнительная литература**

1. История политических и правовых учений / Под ред. В.С. Нерсесянца. М., 1998.
2. Давид Р., Жоффре - Спинози К. Основные правовые системы современности. М., 1996.
3. Матузов Н.И. Правовая система и личность. Саратов. – 1987.
4. Марченко М.Н. Особенности судебного прецедента в системе Романо-германского права / Государство и право. 2006. № 8.
5. Лукашук И.И. Глобализация и право // Государство и право. 2005. № 8.

**Тема IV. Норма права и нормативно-правовые акты**

**Основные нормативные регуляторы. Социальные нормы и их классификация. Понятие и признаки нормы права. Элементы нормы права: гипотеза, диспозиция и санкция. Структура нормы права. Виды правовых норм. Норма права и нормативно-правовой акт, их соотношение.**

**Методические рекомендации для студентов**

Перечислите какие регуляторы поведения людей вы знаете. Что такое «норма». Назовите виды социальных норм, что общего между ними и нормами права. Назовите основные особенности нормы права. Из каких частей она состоит, как эти части связаны между собой. Как соотносятся нормы права и статьи нормативно-правового акта.

**Основная литература**

1. Большой юридический словарь / Под ред. А.Я.Сухарева, В.Е. Крутских.- 2-е изд., переработанное и дополненное. - М.:ИНФРА - М, 2001. – 704 с.
2. Венгеров А.Б. Теория государства и права: Учебник для юридических вузов – М. Юриспруденция. – 1999. 528с Основы правоведения. Ростов-на-Дону: Феникс, 1997.- 480 с.
3. Общая теория государства и права. Академический курс: В 2 т. / Отв. ред. проф. М.Н. Марченко. Т. 1: Теория государства. М., 1998.
4. Теория государства и права. Учебник / Под ред. Н.И. Матузова, А.В. Малько. – М.: Юристъ, 2004.
5. Теория государства и права: Учебник для вузов / Под ред. В.М. Корельского, В.Д. Перевалова. – 2-е изд., изм. и доп. – М.: Изд-во НОРМА, 2002.
6. Хропанюк В.Н. Теория государства и права: Учебное пособие для высших учебных заведений / Под ред. В.Г. Стрекозова. – М.: ИКФ Омега-Л; Интерстиль, 2002

**Дополнительная литература**

1. Даштамиров С.А., Кордон С.Н.., Пеньков Е.М. Социальные нормы: систематика и функции // Философские науки. - 1987. № 3.

**Тема V. Система российского права. Отрасли права**

**Система российского права. Понятие отрасли, подотрасли, института. Деление отраслей права на публичные, частные; материальные и процессуальные. Основные отрасли российского права, их краткая характеристика.**

**Методические рекомендации для студентов**

Одной из важнейших категорий правоведения является «система права». Вспомните, что вам известно о системе, каковы характерные признаки системы, что такое структура, состав, элементы системы. Первичным элементом системы права выступает норма, какие элементы системы образует совокупность норм, регулирующих однородный вид общественных отношений, что такое подотрасль, отрасль права, приведите примеры отраслей права имеющих подотрасль. Что является основание для выделения отраслей права. Чем объясняется тот факт, что некоторые отрасли имеют деление на потрасли, а некоторые нет. Какие отрасли относятся к материальному праву, а какие к процессуальному? Когда и где зародилось деление отраслей права на публичное и частное? Чем они отличаются друг от друга. Дайте краткую характеристику основных отраслей российского права.

**Нормативные правовые акты**

1. Конституция Российской Федерации. Принята на всенародном референдуме 12 декабря 1993 года. (в ред. Федеральных конституционных законов от 25.03.2004 № 1-ФКЗ, от 14.10.2005 № 6-ФКЗ, 12.07.2006. № 2-ФКЗ и Указов Президента Российской Федерации от 09.01.1996 № 20, от 10.02.1996 № 173, от 09.06.2001 № 679, от 25.07.2003 № 841) // Российская газета. 1993. 25 декабря; Собрание законодательства Российской Федерации. 2006. № 29. Ст. 3119.
2. Трудовой кодекс Российской Федерации от 30 декабря 2001 года № 197-ФЗ (в ред. от 09.05.2005 № 45-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». 2002, № 1 (ч. 1), ст. 3.
3. Кодекс Российской Федерации об Административных правонарушениях от 30 декабря 2001 года № 195-ФЗ (в ред. от 03.07.2006 № 97-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». 2002, № 1 (ч. 1), ст. 1.
4. Семейный кодекс Российской Федерации от 29 декабря 1995 года № 223-ФЗ (в ред. от 03.06.2006 № 71-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ».1996, № 1, ст. 16.
5. Земельный кодекс Российской Федерации от 25.10.2001 N 136-ФЗ (ред. от 30.06.2006) // Собрание законодательства РФ, 29.10.2001, N 44, ст. 4147.
6. Уголовно-процессуальный кодекс РФ от 18 декабря 2001 г. N 174-ФЗ (УПК РФ) (с изм. и доп. от 29 мая, 24, 25 июля, 31 октября 2002 г., 30 июня, 4, 7 июля, 8 декабря 2003 г., 22 апреля, 29 июня, 2, 28 декабря 2004 г., 1 июня 2005 г., 9 января, 3 марта, 3 июня, 3, 27 июля, 30 декабря 2006 г., 12, 26 апреля, 5, 6 июня 2007 г.)
7. Налоговый кодекс Российской Федерации Ч. 1 от 31 июля 1998 года № 146-ФЗ (в ред. от 02.02.2006 № 19-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». "№ 31. 1998, ст. 3824.
8. Лесной кодекс Российской Федерации от 29.01.1997 N 22-ФЗ (ред. от 31.12.2005) // Собрание законодательства РФ, 03.02.1997, N 5, ст. 610.
9. Уголовный кодекс Российской Федерации от 13 июня 1996 года № 63-ФЗ (в ред. от 05012006 № 11-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». 1996, № 25, ст. 2954.
10. Водный кодекс Российской Федерации от 16.11.1995 N 167-ФЗ (ред. от 31.12.2005) // Собрание законодательства РФ, 20.11.1995, N 47, ст. 4471.
11. Гражданский кодекс Российской Федерации Ч.1. от 30 ноября 1994 года № 51-ФЗ (в ред. от 03.06.2006 № 73-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ».1994, № 32, ст. 3301.

**Основная литература**

1. Большой юридический словарь / Под ред. А.Я.Сухарева, В.Е. Крутских.- 2-е изд., переработанное и дополненное. - М.:ИНФРА - М, 2001. – 704 с.
2. Венгеров А.Б. Теория государства и права: Учебник для юридических вузов – М. Юриспруденция. – 1999. 528с Основы правоведения. Ростов-на-Дону: Феникс, 1997.- 480 с.
3. Общая теория государства и права. Академический курс: В 2 т. / Отв. ред. проф. М.Н. Марченко. Т. 1: Теория государства. М., 1998.
4. Теория государства и права. Учебник / Под ред. Н.И. Матузова, А.В. Малько. – М.: Юристъ, 2004.
5. Теория государства и права: Учебник для вузов / Под ред. В.М. Корельского, В.Д. Перевалова. – 2-е изд., изм. и доп. – М.: Изд-во НОРМА, 2002.
6. Хропанюк В.Н. Теория государства и права: Учебное пособие для высших учебных заведений / Под ред. В.Г. Стрекозова. – М.: ИКФ Омега-Л; Интерстиль, 2002

**Дополнительная литература**

1. Поленина С.В. Система правовых норм и отраслевое подразделение права // Правоведение. - 1987. №
2. Поленина С.В. Система права и система законодательства в современных условиях // Правоведение. - 1987. № 5.
3. Тиунова Л.Б. О системном подходе к праву // Советское государство и право. - 1986. № 10.
4. Черепахин Б.Б. К вопросу о частном и публичном праве. М. - 1994.

**VI. Правонарушение и юридическая ответственность**

**Понятие и признаки правонарушения. Виды правонарушений. Состав правонарушения. Понятие и принципы юридической ответственности. Виды юридической ответственности. Освобождение от юридической ответственности.**

**Методические рекомендации для студентов**

Что такое правомерное поведение и какова его структура? Дайте краткую характеристику видам правомерного поведения: социально активное, конформистское и маргинальное. Что такое правонарушение. Охарактеризуйте юридический состав правонарушения: субъект, объект, субъективная и объективная стороны правонарушений.

Дайте определение юридической ответственности: выделите ее признаки, назовите принципы, перечислите виды юридической ответственности. Какие обстоятельства исключают противоправность деяния и юридическую ответственность. Чем отличается юридическая ответственность от иных мер государственного принуждения.

**Нормативные правовые акты**

1. Конституция Российской Федерации. Принята на всенародном референдуме 12 декабря 1993 года. (в ред. Федеральных конституционных законов от 25.03.2004 № 1-ФКЗ, от 14.10.2005 № 6-ФКЗ, 12.07.2006. № 2-ФКЗ и Указов Президента Российской Федерации от 09.01.1996 № 20, от 10.02.1996 № 173, от 09.06.2001 № 679, от 25.07.2003 № 841) // Российская газета. 1993. 25 декабря; Собрание законодательства Российской Федерации. 2006. № 29. Ст. 3119.
2. Трудовой кодекс Российской Федерации от 30 декабря 2001 года № 197-ФЗ (в ред. от 09.05.2005 № 45-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». 2002, № 1 (ч. 1), ст. 3.
3. Кодекс Российской Федерации об Административных правонарушениях от 30 декабря 2001 года № 195-ФЗ (в ред. от 03.07.2006 № 97-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». 2002, № 1 (ч. 1), ст. 1.
4. Семейный кодекс Российской Федерации от 29 декабря 1995 года № 223-ФЗ (в ред. от 03.06.2006 № 71-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ».1996, № 1, ст. 16.
5. Земельный кодекс Российской Федерации от 25.10.2001 N 136-ФЗ (ред. от 30.06.2006) // Собрание законодательства РФ, 29.10.2001, N 44, ст. 4147.
6. Уголовно-процессуальный кодекс РФ от 18 декабря 2001 г. N 174-ФЗ (УПК РФ) (с изм. и доп. от 29 мая, 24, 25 июля, 31 октября 2002 г., 30 июня, 4, 7 июля, 8 декабря 2003 г., 22 апреля, 29 июня, 2, 28 декабря 2004 г., 1 июня 2005 г., 9 января, 3 марта, 3 июня, 3, 27 июля, 30 декабря 2006 г., 12, 26 апреля, 5, 6 июня 2007 г.)
7. Налоговый кодекс Российской Федерации Ч. 1 от 31 июля 1998 года № 146-ФЗ (в ред. от 02.02.2006 № 19-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». "№ 31. 1998, ст. 3824.
8. Лесной кодекс Российской Федерации от 29.01.1997 N 22-ФЗ (ред. от 31.12.2005) // Собрание законодательства РФ, 03.02.1997, N 5, ст. 610.
9. Уголовный кодекс Российской Федерации от 13 июня 1996 года № 63-ФЗ (в ред. от 05012006 № 11-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». 1996, № 25, ст. 2954.
10. Гражданский кодекс Российской Федерации Ч.1. от 30 ноября 1994 года № 51-ФЗ (в ред. от 03.06.2006 № 73-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ».1994, № 32, ст. 3301.
11. Гражданский процессуальный кодекс РФ от 14 ноября 2002 г. N 138-ФЗ  
    (с изменениями от 30 июня 2003 г., 7 июня, 28 июля, 2 ноября, 29 декабря 2004 г., 21 июля, 27 декабря 2005 г., 5 декабря 2006 г.)

**Основная литература**

1. Большой юридический словарь / Под ред. А.Я.Сухарева, В.Е. Крутских.- 2-е изд., переработанное и дополненное. - М.:ИНФРА - М, 2001. – 704 с.
2. Венгеров А.Б. Теория государства и права: Учебник для юридических вузов – М. Юриспруденция. – 1999. 528с Основы правоведения. Ростов-на-Дону: Феникс, 1997.- 480 с.
3. Общая теория государства и права. Академический курс: В 2 т. / Отв. ред. проф. М.Н. Марченко. Т. 1: Теория государства. М., 1998.
4. Теория государства и права. Учебник / Под ред. Н.И. Матузова, А.В. Малько. – М.: Юристъ, 2004.
5. Теория государства и права: Учебник для вузов / Под ред. В.М. Корельского, В.Д. Перевалова. – 2-е изд., изм. и доп. – М.: Изд-во НОРМА, 2002.
6. Хропанюк В.Н. Теория государства и права: Учебное пособие для высших учебных заведений / Под ред. В.Г. Стрекозова. – М.: ИКФ Омега-Л; Интерстиль, 2002.

**Дополнительная литература**

1. Жеругов Р. Т. Правомерное поведение (материалы к лекции) // Право. Культура. Демократия: Сб. ст. М. - 1995.
2. Авдеенкова М.П. Конституционно-правовые санкции и конституционно-правовая ответственность // Государство и право. 2005 № 7.
3. Бахрах Д.Н. Дисциплинарно-правовое принуждение в России // Государство и право. 2006. № 7.
4. Газетдинов Н.И. Реализация принципа презумпции невиновности в уголовном судопроизводстве России // Журнал российского права. 2005. № 1.
5. Грудцына Л.Ю. Проценты за пользование чужими денежными средствами как самостоятельная форма ответственности за неисполнение денежного обязательства // Государство и право. 2006. № 8.
6. Дзарасов М.Э. Некоторые проблемы материальной ответственности // Государство и право. 2006. № 9.
7. Конюхова Т.В. К вопросу об исполнении судебных решений по искам к Российской Федерации // Журнал российского права. 2005. № 8.
8. Князев С.Д. Конституционная ответственность в муниципальном праве: вопросы теории и практики // Журнал российского права. 2005. № 6.
9. Костылев А.К. Проблемы информационной ответственности в информационной сфере // Проблемы юридической ответственности: теория и современность: ст. по итогам Всерос. науч.-практ. конф.: (в 2 т.). – Тюмень, 2004. – Ч. 2.
10. Максимов И.В. Концепция позитивной административной ответственности в теории и праве // Государство и право. 2006. № 8.
11. Матейкович М.С., Быковская И.В. Проблемы конституционно-правовой ответственности государства за не исполнение социальных обязательств // Проблемы юридической ответственности: теория и современность: ст. по итогам Всерос. науч.-практ. конф.: (в 2 ч.). – Тюмень, 2004. – Ч. 1.
12. Мусаткина А.А. Финансовая ответственность как вид юридической ответственности // Журнал российского права. 2005. № 10.
13. Невирко Д.Д., Малько С.М., Шинкевич В.Е. Криминогенная ситуация и актуальные проблемы борьбы с преступностью в Сибирском регионе на современном этапе // Государство и право. 2005. № 11.
14. Певцова Е.А. Формирование правового сознания молодежи: состояние, проблемы и перспективы // Государство и право. 2005. № 4.
15. Трухин А.М. Формальная определенность Уголовной ответственности в уголовном законе // Государство и право. 2006. № 3.
16. Чухвичев Д.В. Свобода личности и юридическая ответственность // Государство и право. 2005. № 3.
17. Шаповалов И.А. Некоторые теоретические аспекты формирования российского правосознания // Государство и право. 2005. № 4.
18. Ястребов Д.А. Институт уголовной ответственности в сфере компьютерной информации // Государство и право. 2005. № 1.

**VII. Значение законности и правопорядка в современном обществе. Правовое государство**

**Законность и правопорядок; их роль в жизни общества. Концепция правового государства. Признаки правового государства. Формирование правового государства. Полицейское государство.**

**Методические рекомендации для студентов**

Дайте определение понятию «законность» каковы ее принципы и нормативные и социальные основы. Что такое презумпция? Как вы понимаете термин «презумпция невиновности»? Укрепление законности – это одно из базовых условий формирования правового государства. Какие, по-вашему, существуют причины для деформации законности и проявления произвола. Подумайте, существуют ли реальные пути для их преодоления. Что такое правопорядок, каково его соотношение с понятием «дисциплина». Какое государство можно назвать правовым. Выделите признаки правового государства? Поразмышляйте можно ли назвать современное российское государство правовым? Сталкивались ли вы когда-нибудь с произволом со стороны государственных органов?

**Нормативно-правовые акты**

1. Конституция Российской Федерации. Принята на всенародном референдуме 12 декабря 1993 года. (в ред. Федеральных конституционных законов от 25.03.2004 № 1-ФКЗ, от 14.10.2005 № 6-ФКЗ, 12.07.2006. № 2-ФКЗ и Указов Президента Российской Федерации от 09.01.1996 № 20, от 10.02.1996 № 173, от 09.06.2001 № 679, от 25.07.2003 № 841) // Российская газета. 1993. 25 декабря; Собрание законодательства Российской Федерации. 2006. № 29. Ст. 3119.
2. Трудовой кодекс Российской Федерации от 30 декабря 2001 года № 197-ФЗ (в ред. от 09.05.2005 № 45-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». 2002, № 1 (ч. 1), ст. 3.
3. Кодекс Российской Федерации об Административных правонарушениях от 30 декабря 2001 года № 195-ФЗ (в ред. от 03.07.2006 № 97-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». 2002, № 1 (ч. 1), ст. 1.
4. Семейный кодекс Российской Федерации от 29 декабря 1995 года № 223-ФЗ (в ред. от 03.06.2006 № 71-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ».1996, № 1, ст. 16.
5. Земельный кодекс Российской Федерации от 25.10.2001 N 136-ФЗ (ред. от 30.06.2006) // Собрание законодательства РФ, 29.10.2001, N 44, ст. 4147.
6. Уголовно-процессуальный кодекс РФ от 18 декабря 2001 г. N 174-ФЗ (УПК РФ) (с изм. и доп. от 29 мая, 24, 25 июля, 31 октября 2002 г., 30 июня, 4, 7 июля, 8 декабря 2003 г., 22 апреля, 29 июня, 2, 28 декабря 2004 г., 1 июня 2005 г., 9 января, 3 марта, 3 июня, 3, 27 июля, 30 декабря 2006 г., 12, 26 апреля, 5, 6 июня 2007 г.)
7. Налоговый кодекс Российской Федерации Ч. 1 от 31 июля 1998 года № 146-ФЗ (в ред. от 02.02.2006 № 19-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». "№ 31. 1998, ст. 3824.
8. Лесной кодекс Российской Федерации от 29.01.1997 N 22-ФЗ (ред. от 31.12.2005) // Собрание законодательства РФ, 03.02.1997, N 5, ст. 610.
9. Уголовный кодекс Российской Федерации от 13 июня 1996 года № 63-ФЗ (в ред. от 05012006 № 11-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». 1996, № 25, ст. 2954.
10. Гражданский кодекс Российской Федерации Ч.1. от 30 ноября 1994 года № 51-ФЗ (в ред. от 03.06.2006 № 73-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ».1994, № 32, ст. 3301.
11. Гражданский процессуальный кодекс РФ от 14 ноября 2002 г. N 138-ФЗ  
    (с изменениями от 30 июня 2003 г., 7 июня, 28 июля, 2 ноября, 29 декабря 2004 г., 21 июля, 27 декабря 2005 г., 5 декабря 2006 г.)

**VIII. Конституция Российской Федерации – основной закон государства**

Понятие конституции. Этапы развития конституционного законодательства в России. Конституция РФ – как основной закон: содержание и структура. Юридические свойства Конституции. Общая характеристика основ российского конституционного строя. Система основных прав, свобод и обязанностей человека и гражданина.

**IX. Особенности федеративного устройства России. Система органов государственной власти в Российской Федерации**

Понятие федеративного государства; его принципы и признаки. Федеративное устройство России. Конституционно-правовой статус Российской Федерации. Конституционно-правовой статус субъектов Российской Федерации. Разграничения предметов ведения и полномочий между органами государственной власти РФ и органами государственной власти субъектов РФ.

Высшие органы государственной власти Российской Федерации. Их компетенция. Система органов государственной власти в Российской Федерации.

**X. Понятие гражданского правоотношения. Физические и юридические лица. Право собственности**

Понятие гражданского права. Предмет и метод гражданско-правового регулирования. Объекты гражданских правоотношений. Имущественные и личные неимущественные отношения как предмет гражданско-правового регулирования. Источники гражданского права. Гражданские права и обязанности, основания их возникновения.

Субъекты гражданского права. Физические лица как субъекты гражданских правоотношений. Правоспособность и дееспособность физического лица. Дееспособность несовершеннолетних. Эмансипация.

Гражданско-правовое понятие предпринимательской деятельности. Осуществление предпринимательской деятельности гражданином без образования юридического лица. Права и обязанности индивидуального предпринимателя. Ответственность индивидуального предпринимателя по своим обязательствам. Банкротство индивидуального предпринимателя.

Юридические лица как субъекты гражданских правоотношений. Понятие и признаки юридического лица. Правоспособность и дееспособность юридического лица. Юридические лица, обладающие специальной правоспособностью. Возникновение юридического лица. Учредительные документы и органы управления юридического лица. Реорганизация юридического лица. Ликвидация юридического лица. Несостоятельность (банкротство) юридического лица.

Коммерческие и некоммерческие юридические лица. Коммерческая деятельность некоммерческих юридических лиц.

Организационно-правовые формы юридических лиц. Основные положения о хозяйственных товариществах и обществах. Правовая характеристика полного товарищества и товарищества на вере. Основные положения об обществах с ограниченной ответственностью. Уставные документы. Порядок формирования уставного капитала. Органы управления. Порядок распределения прибыли. Переход доли в уставном капитале к другому владельцу. Ответственность учредителей.

Правовая характеристика общества с дополнительной ответственностью. Основные положения об акционерных обществах. Открытые и закрытые акционерные общества. Учредительные документы. Порядок формирования уставного капитала. Органы управления. Права и обязанности акционеров. Порядок распределения прибыли. Виды акций. Порядок отчуждения акций в открытом и закрытом акционерном обществе. Правовое значение реестра акционеров.

Основные положения о дочерних и зависимых обществах.

Правовое положение филиалов и представительств.

Основные положения о государственных и муниципальных унитарных предприятиях. Государственные и муниципальные казенные предприятия. Учредительные документы. Вещные права в отношении имущества унитарных и казенных предприятий. Ответственность государства по долгам казенных предприятий.

Вещи как объект гражданских правоотношений. Классификация вещей. Особенности правового регулирования прав на недвижимость. Понятие имущества.

Понятие права собственности. Правомочия собственника. Частная, государственная, муниципальная и иные формы собственности. Право общей собственности. Основания возникновения и прекращения права собственности. Риск случайной гибели вещи.

Гражданско-правовая защита вещных прав. Виндикационный и негаторный иски. Иск о признании права.

Понятие наследственного права. Субъекты наследственного правопреемства. Завещание. Наследование по закону.

**XI. Обязательства в гражданском праве и ответственность за их нарушение**

Понятие и виды гражданско-правовых обязательств. Понятие сделки. Сделка как основание возникновения гражданско-правового обязательства. Виды сделок. Форма сделок. Условия действительности сделок. Недействительность сделок. Ничтожные и оспоримые сделки. Правовые последствия признания сделки недействительной.

Исполнение обязательств. Перемена лиц в обязательстве. Особенности исполнения обязательств со множественностью лиц. Гражданско-правовая ответственность за неисполнение и ненадлежащее исполнение обязательств. Условия освобождения от ответственности. Виды гражданско-правовой ответственности. Долевая, солидарная и субсидиарная ответственность. Понятие регрессного требования. Понятие и виды убытков. Понятие неустойки. Особенности ответственности за неисполнение денежных обязательств.

Способы обеспечения исполнения обязательств. Неустойка как способ обеспечения исполнения обязательств. Основные положения о залоге, поручительстве, банковской гарантии. Общая характеристика задатка, удержания.

Понятие и основания прекращения обязательств. Прекращение обязательства сделкой.

Понятие договора. Классификация договоров. Порядок заключения, изменения и расторжения договора.

 Понятие и принципы осуществления гражданских прав. Понятие злоупотребления правом.

Осуществление прав через представителя. Понятие представительства. Права и обязанности сторон по договору представительства. Общие положения о коммерческом представительстве. Понятие и виды доверенности. Срок и форма доверенности.

Понятие и способы защиты гражданских прав. Понятие исковой давности. Требования, к которым исковая давность не применяется. Виды сроков исковой давности. Порядок исчисления срока исковой давности. Приостановление и перерыв исковой давности.

**XII. Брачно-семейные отношения. Взаимные права и обязанности супругов. Ответственность по семейному праву**

Понятие и принципы семейного права.

Брак в семейном праве. Заключение брака и признание брака недействительным. Институт прекращения брака.

Имущественные и личные неимущественные права и обязанности супругов. Брачный договор (контракт): форма и содержание, изменение и расторжение.

Права и обязанности родителей и детей. Усыновление. Опека и попечительство.

Алиментные обязательства.

**XIII. Трудовой договор. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушение**

Понятие и предмет трудового права. Принципы трудового права.

Трудовые правоотношения: понятие, субъекты, содержание, основания возникновения.

Источники трудового права: Трудовой кодекс РФ, российское законодательство о труде, подзаконные нормативные правовые акты, локальные нормативные акты предприятий и организаций.

Профсоюз: его функции и права.

Понятие трудового договора, его стороны, содержание и условия. Испытательный срок. Порядок заключения трудового договора.

Понятие и виды переводов на другую работу. Перемещение.

Прекращение трудового договора. Расторжение трудового договора по инициативе работника, по инициативе администрации.

Рабочее время: понятие, виды. Нормальная и сокращенная продолжительность рабочего времени, неполное рабочее время.

Система оплаты труда. Основания премирования. Гарантии сохранения заработной платы. Виды и размеры удержания из заработной платы. Компенсационные выплаты.

Дисциплина труда: понятие, общественные и юридические взыскания.

Материальная ответственность: понятие и условия применения. Виды материальной ответственности. Полная материальная ответственность. Ограниченная материальная ответственность.

Трудовые споры. Органы, рассматривающие трудовые споры.

**XIV Административные правонарушения и административная ответственность**

Понятие административного права. Общественные отношения, являющиеся предметом регулирования административного права. Метод административно-правового регулирования. Соотношение административного права с другими отраслями права. Источники административного права.

Понятие государственного управления. Административное право и государственное управление.

Понятие и особенности административно-правовых норм. Виды административно-правовых отношений, критерии их классификации. Предпосылки возникновения административно-правовых отношений. Субъекты административно-правовых отношений. Юридические факты, являющиеся основанием их возникновения.

Понятие и принципы административной ответственности. Административный проступок. Виды административных взысканий. Административная ответственность за экономические правонарушения. Государственные органы и должностные лица, уполномоченные рассматривать административные правонарушения и налагать административные взыскания.

**XV. Понятие преступления. Уголовная ответственность за совершение преступлений.**

Понятие и задачи уголовного права. Предмет и метод уголовного права. Основные тенденции уголовного права.

Уголовный кодекс Российской Федерации.

Понятие преступления. Его признаки, состав и категории. Обстоятельства, исключающие преступность деяния. Виды преступлений. Наказание. Виды наказаний. Особенности уголовной ответственности несовершеннолетних. Освобождение от уголовной ответственности.

**XVI. Экологическое право**

Экология. Экологическая концепция России. Понятие, система и принципы экологического права. Источники экологического права: Конституция РФ, федеральные законы, указы Президента РФ, подзаконные нормативные правовые акты органов исполнительной власти Российской Федерации, нормативные правовые акты субъектов РФ, муниципальные нормативные правовые акты. Локальные экологические нормативные акты.

1. **Правовые основы защиты информации и государственной тайны**

Понятие государственной тайны. Сведения, относящиеся к государственной тайне. Доступ граждан к государственной тайне. Ответственность за ее разглашение. Понятие служебной тайны. Понятие коммерческой, банковской и нотариальной тайны.

**XVIII. Основы правового регулирования экономической деятельности**

Государственные органы, осуществляющие финансовый контроль в сфере экономики.

Государственная легализация субъектов экономических отношений. Порядок регистрации индивидуальных предпринимателей и юридических лиц. Органы, осуществляющие государственную регистрацию. Порядок обжалования необоснованного отказа в регистрации хозяйствующего субъекта.

Лицензирование отдельных видов хозяйственной деятельности. Понятие лицензии. Особенности лицензирования и органы, осуществляющие лицензирование аудиторской, банковской и страховой деятельности. Порядок получения лицензии. Порядок обжалования незаконного отказа в выдаче лицензии.

**XIX Законодательство в области финансов, банков и бухгалтерского учета**

Характеристика финансовых правоотношений. Источники законодательства в области финансовых отношений и банковской деятельности. Предмет и метод финансово-правового регулирования. Финансово-правовые нормы и основные институты финансового права. Финансовые правоотношения. Правовые основы финансового контроля. Органы управления экономикой и финансами. Правовое положение министерства по налогам и сборам, Комитета Российской Федерации по финансовому мониторингу. Правовой статус Министерства финансов РФ, Казначейства РФ. Их функции и роль в финансовой системе Российской Федерации. Государственные органы, осуществляющие финансовый контроль на федеральном и ведомственном уровнях.

Понятие налоговых правоотношений. Источники налогового права. Субъекты налоговых правоотношений. Налоговое регулирование предпринимательской деятельности. Классификация налогов. Ответственность за нарушение налогового законодательства.

Правовой статус Центробанка России. Разрешительная политика Центробанка РФ. Регистрация и лицензирование ЦБ РФ кредитных организаций. Контрольные полномочия ЦБ РФ в сфере банковской и кредитной деятельности. Меры, принимаемые Банком России в случае нарушения банковского законодательства. Нормативные правовые акты Центробанка России.

Понятие кредитной организации. Правовое положение и виды кредитных организаций. Порядок создания и основания прекращения деятельности коммерческих банков.

Понятие и правовой режим ценной бумаги. Виды ценных бумаг. Обязательные требования к оформлению ценных бумаг. Регулирование рынка ценных бумаг. Правовое регулирование эмиссии и обращения ценных бумаг. Передача прав на ценные бумаги. Юридическая ответственность участников рынка ценных бумаг.

Правовое регулирование валютных отношений. Правила совершения валютных операций на территории РФ. Виды валютных операций. Органы, осуществляющие валютный контроль. Ответственность за нарушение валютного законодательства.

Общая характеристика законодательства в области бухгалтерского учета. Источники правового регулирования бухгалтерского учета.

Правовое регулирование страховой деятельности. Понятие и участники страхового правоотношения. Существенные условия договора страхования. Страховые санкции.

Юридическая ответственность в сфере финансовой деятельности.

**НОРМАТИВНЫЕ ПРАВОВЫЕ АКТЫ, СУДЕБНАЯ ПРАКТИКА И УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКИЕ МАТЕРИАЛЫ ПО ДИСЦИПЛИНЕ**

**НОРМАТИВНЫЕ ПРАВОВЫЕ АКТЫ**

1. Конституция Российской Федерации. Принята на всенародном референдуме 12 декабря 1993 года. (в ред. Федеральных конституционных законов от 25.03.2004 № 1-ФКЗ, от 14.10.2005 № 6-ФКЗ, 12.07.2006. № 2-ФКЗ и Указов Президента Российской Федерации от 09.01.1996 № 20, от 10.02.1996 № 173, от 09.06.2001 № 679, от 25.07.2003 № 841) // Российская газета. 1993. 25 декабря; Собрание законодательства Российской Федерации. 2006. № 29. Ст. 3119.

1. Федеральный конституционный закон от 28 июня 2004 года № 5-ФКЗ «О референдуме Российской Федерации» // Собрание законодательства Российской Федерации. 2004. № 27. Ст. 2710.
2. Федеральный конституционный закон от 17 декабря 2001 года № 6-ФКЗ «О порядке принятия в Российскую Федерацию и образования в ее составе нового субъекта Российской Федерации» (в ред. от 31.10.2005 № 7-ФКЗ) // Собрание законодательства Российской Федерации. 2001. № 52 (часть 1). Ст. 4916; 2005. № 45. Ст. 4581.
3. Федеральный конституционный закон от 26 февраля 1997 года № 1-ФКЗ «Об Уполномоченном по правам человека в Российской Федерации» // Собрание законодательства Российской Федерации. 1997. № 9. Ст. 1011.
4. Федеральный конституционный закон от 17 декабря 1997 года № 2-ФКЗ «О Правительстве Российской Федерации» (в ред. от 01.06.2005 № 4-ФКЗ) // Собрание законодательства Российской Федерации. 1997. № 51. Ст. 5712; 2005. № 23. Ст. 2197.
5. Федеральный конституционный закон от 31 декабря 1996 года № 1-ФКЗ «О судебной системе Российской Федерации» (в ред. от 05.04.2005 № 3-ФКЗ) // Собрание законодательства Российской Федерации. 1997. № 1. Ст. 1; 2005. № 15. Ст. 1274.
6. Трудовой кодекс Российской Федерации от 30 декабря 2001 года № 197-ФЗ (в ред. от 09.05.2005 № 45-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». 2002, № 1 (ч. 1), ст. 3.
7. Кодекс Российской Федерации об Административных правонарушениях от 30 декабря 2001 года № 195-ФЗ (в ред. от 03.07.2006 № 97-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». 2002, № 1 (ч. 1), ст. 1.
8. Семейный кодекс Российской Федерации от 29 декабря 1995 года № 223-ФЗ (в ред. от 03.06.2006 № 71-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ».1996, № 1, ст. 16.
9. Земельный кодекс Российской Федерации от 25.10.2001 N 136-ФЗ (ред. от 30.06.2006) // Собрание законодательства РФ, 29.10.2001, N 44, ст. 4147.
10. Налоговый кодекс Российской Федерации Ч. 1 от 31 июля 1998 года № 146-ФЗ (в ред. от 02.02.2006 № 19-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». "№ 31. 1998, ст. 3824.
11. Лесной кодекс Российской Федерации от 29.01.1997 N 22-ФЗ (ред. от 31.12.2005) // Собрание законодательства РФ, 03.02.1997, N 5, ст. 610.
12. Уголовный кодекс Российской Федерации от 13 июня 1996 года № 63-ФЗ (в ред. от 05012006 № 11-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ». 1996, № 25, ст. 2954.
13. Водный кодекс Российской Федерации от 16.11.1995 N 167-ФЗ (ред. от 31.12.2005) // Собрание законодательства РФ, 20.11.1995, N 47, ст. 4471.
14. Гражданский кодекс Российской Федерации Ч.1. от 30 ноября 1994 года № 51-ФЗ (в ред. от 03.06.2006 № 73-ФЗ) // «Собрание законодательства РФ».1994, № 32, ст. 3301.
15. Федеральный закон от 2 мая 2006 года № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации» // Собрание законодательства Российской Федерации. 2006. № 19. Ст. 2060.
16. Федеральный закон от 13.03.2006 N 38-ФЗ «О Рекламе» // Собрание законодательства РФ, 20.03.2006, N 12, ст. 1232.
17. Федеральный закон от 01.06.2005 N 53-ФЗ «О государственном языке Российской Федерации» // Собрание законодательства РФ, 06.06.2005, N 23, ст. 2199.
18. Федеральный закон от 18 мая 2005 года № 51-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации» (в ред. от 02.02.2006) // Собрание законодательства Российской Федерации. 2005. № 21. Ст. 1919.
19. Федеральный закон от 4 апреля 2005 года № 32-ФЗ «Об Общественной палате Российской Федерации» (в ред. от 27.12.2005) // Собрание законодательства Российской Федерации. 2005. № 15. Ст. 1277; 2006. № 1. Ст. 6.
20. Федеральный закон от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» (в ред. от 03.06.2006) // Собрание законодательства Российской Федерации. 2003. № 40. Ст. 3822; 2006. № 23. Ст. 2380.
21. Федеральный закон от 10 января 2003 года № 19-ФЗ «О выборах Президента Российской Федерации» (в ред. от 21.07.2005) // Собрание законодательства Российской Федерации. 2003. № 2. Ст. 171.
22. Федеральный закон от 31 мая 2002 года № 62-ФЗ «О гражданстве Российской Федерации» (в ред. от 03.01.2006) // Собрание законодательства Российской Федерации. 2002. № 22. Ст. 2031.
23. Федеральный закон от 10.01.2002 N 7-ФЗ (ред. от 31.12.2005) «Об охране окружающей среды» // Собрание законодательства РФ, 14.01.2002, N 2, ст. 133.
24. Федеральный закон от 08.08.2001 N 128-ФЗ «О лицензировании отдельных видов деятельности» (в ред. от 31.12.2005, с изм. и доп. от 01.06.2006) // Собрание законодательства РФ, 13.08.2001, N 33 (часть I), ст. 3430.
25. Федеральный закон от 5 августа 2000 года № 113-ФЗ «О порядке формирования Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации» (с измен. от 16.12.2004) // Собрание законодательства Российской Федерации. 2000. № 32. Ст. 3336; 2004. № 51. Ст. 5128.
26. Федеральный закон от 6 октября 1999 года № 184-ФЗ «Об общих принципах организации законодательных (представительных) и исполнительных органов государственной власти субъектов Российской Федерации» (в ред. от 03.06.2006) // Собрание законодательства Российской Федерации. 1999. № 42. Ст. 5005; 2006. № 23. Ст. 2380.
27. Федеральный закон от 31.07.1998 N 155-ФЗ «О внутренних морских водах, территориальном море и прилежащей зоне Российской Федерации» (в ред. от 29.12.2004) // Собрание законодательства РФ, 03.08.1998, N 31, ст. 3833.
28. Федеральный закон от 4 марта 1998 года № 33-ФЗ «О порядке принятия и вступления в силу поправок к Конституции Российской Федерации» // Собрание законодательства Российской Федерации. 1998. № 10. Ст. 1146.
29. Федеральный закон от 8 февраля 1998 года № 14-ФЗ «Об обществах с ограниченной ответственностью» (в ред. от 29.12.2004) // Собрание законодательства РФ. 1998, № 7, ст. 785.
30. Федеральный закон от 12 января 1996 года № 7-ФЗ «О некоммерческих организациях» (в ред. от 02.02.2006) // Собрание законодательства Российской Федерации. 1996. № 3. Ст. 145.
31. Федеральный закон от 12 января 1996 года № 10-ФЗ «О профессиональных союзах, их правах и гарантиях деятельности» (в ред. от 09.05.05) **//** Собрание законодательства Российской Федерации. 1996. № 3. Ст. 148.
32. Федеральный закон от 26 ноября 1996 года № 138-ФЗ «Об обеспечении конституционных прав граждан Российской Федерации избирать и быть избранными в органы местного самоуправления» (в ред. от 02.02.2006) // Собрание законодательства Российской Федерации. 1996. № 49. Ст. 5497.
33. Федеральный закон от 26 декабря 1995 года № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» (в ред. от 05.01.2006) // «Собрание законодательства РФ». 1996, № 1, ст. 1.
34. Федеральный закон от 23 ноября 1995 года № 175-ФЗ «О порядке разрешения коллективных трудовых споров» (в ред. от 30.12.2001) // «Собрание законодательства Российской Федерации». 1995. № 48. Ст.4557.
35. Федеральный закон от 30.11.1995 N 187-ФЗ «О континентальном шельфе Российской Федерации» (в ред. от 09.05.2005) // "Собрание законодательства РФ", 04.12.1995, N 49, ст. 4694.
36. Федеральный закон от 20.02.1995 N 24-ФЗ «Об информации, информатизации и защите информации» (ред. от 10.01.2003) // Собрание законодательства РФ, 20.02.1995, N 8, ст. 609.
37. Федеральный закон от 13.01.1995 N 7-ФЗ «О порядке освещения деятельности органов государственной власти в государственных средствах массовой информации» // Собрание законодательства РФ, 16.01.1995, N 3, ст. 170.
38. Федеральный закон от 14 июня 1994 года № 5-ФЗ «О порядке опубликования и вступления в силу федеральных конституционных законов, федеральных законов, актов палат Федерального Собрания» (в ред. от 22.10.1999) // Собрание законодательства Российской Федерации. 1994. № 8. Ст. 801; Российская газета. 1999. 25 октября.
39. Федеральный закон от 8 мая 1994 года № 3-ФЗ «О статусе депутата Совета Федерации и статусе депутата Государственной думы Федерального Собрания Российской Федерации» // Собрание законодательства Российской Федерации. 1999. № 28. Ст. 3466.
40. Закон РФ от 21.07.1993 N 5485-1 «О государственной тайне» (ред. от 22.08.2004) // Собрание законодательства РФ, 13.10.1997, N 41, стр. 8220-8235.
41. Закон РФ «О недрах» от 21.02.1992 N 2395-1 (ред. от 22.08.2004, с изм. от 15.04.2006) // Собрание законодательства РФ, 06.03.1995, N 10, ст. 823.
42. Федеральный закон от 17 января 1992 года № 2202-1 «О прокуратуре Российской Федерации» (в ред. от 04.11.2005) // Собрание законодательства Российской Федерации. 1995. № 47. Ст. 4472; Российская газета. 2005. 9 ноября.
43. Закон РФ от 27.12.1991 N 2124-1 (ред. от 21.07.2005) «О средствах массовой информации» // Ведомости СНД и ВС РФ, 13.02.1992, N 7, ст. 300.
44. Закон РФ от 25.10.1991 N 1807-1 (ред. от 11.12.2002) «О языках народов Российской Федерации» // Ведомости СНД и ВС РСФСР, 12.12.1991, N 50, ст. 1740.
45. Закон «О милиции» от 18 апреля 1991 года № 1026-1 (в ред. от 08.06.2006 № 80-ФЗ) // «Ведомости СНД и ВС РСФСР». 1991, № 16, ст. 503.
46. Указ Президента РФ от 14.05.2004 N 613 «Об утверждении положения об управлении пресс-службы и информации Президента Российской Федерации» // Собрание законодательства РФ, 17.05.2004, N 20, ст. 1939.
47. Указ Президента Российской Федерации от 1 сентября 2000 года № 1602 «О Государственном Совете Российской Федерации» (в ред. от 28.06.2005) // Собрание законодательства Российской Федерации. 2000. № 36. Ст. 3633; 2005. № 28. Ст.2865.
48. Указ Президента Российской Федерации от 13 мая 2000 года № 849 «О полномочном представителе Президента Российской Федерации в федеральном округе» (в ред. от 21.03.2005) // Собрание законодательства Российской Федерации. 2000. № 20. Ст. 2112.
49. Указ Президента РФ от 31.12.1993 N 2334 (ред. от 01.09.2000) «О дополнительных гарантиях прав граждан на информацию» // Российская газета, N 4, 10.01.199.
50. Устав Тюменской области от 30 июня 1995 года № 6 (в ред. от 15.09.2006) // Тюменские известия. 1995. 15 июля; 2006. 16 сентября.
51. Закон Тюменской области от 5 ноября 2004 года № 264 «О референдуме в Тюменской области» (в ред. от 06.06.2006) // Тюменские известия. 2004. 13 ноября; 2006. 9 июня.
52. Закон Тюменской области от 23 апреля 2001 года № 331 «Об отзыве депутата Тюменской областной Думы» (в ред. от 05.07.2001) // Тюменские известия. 2001. 26 апреля; 11 июля.
53. Закон Тюменской области от 11 ноября 1998 года № 54 «Об Уполномоченном по правам человека в Тюменской области» (в ред. от 06.10.2005) // Тюменские известия. 1998. 19 ноября; 2005. 14 октября.
54. Закон Тюменской области от 23 мая 1995 года № 3 «О порядке рассмотрения обращений граждан» (в ред. от 06.06.2006) // Тюменские известия. 1995. 21 июня; 20006. 9 июня.

#### СУДЕБНАЯ ПРАКТИКА

1. Постановление Конституционного Суда Российской Федерации от 23 марта 1995 года № 1-П по делу о толковании части 4 статьи 105 и статьи 106 Конституции Российской Федерации // Собрание законодательства Российской Федерации. 1995. № 13. Ст. 1207.
2. Постановление Конституционного Суда Российской Федерации от 12 апреля 1995 года № 2-П по делу о толковании статей 103 (часть 3), 105 (части 2 и 5), 107 (часть 3), 108 (часть 2), 117 (часть 3), 135 (часть 2) Конституции Российской Федерации // Собрание законодательства Российской Федерации. 1995. № 16. Ст. 1451.
3. Постановление Конституционного Суда Российской Федерации от 31 октября 1995 года № 12-П по делу о толковании статьи 136 Конституции Российской Федерации // Собрание законодательства Российской Федерации. 1995. № 45. Ст. 4408.
4. Постановление Конституционного Суда Российской Федерации от 28 ноября 1995 года № 15-П по делу о толковании части 2 статьи 137 Конституции Российской Федерации // Собрание законодательства Российской Федерации. 1995. № 49. Ст. 4868.
5. Постановление Конституционного Суда Российской Федерации от 22 апреля 1996 года № 10-П по делу о толковании отдельных положений статьи 107 Конституции Российской Федерации // Собрание законодательства Российской Федерации. 1996. № 18. Ст. 2253.
6. Постановление Конституционного Суда Российской Федерации от 16 июня 1998 года № 19-П по делу о толковании отдельных положений статей 125, 126 и 127 Конституции Российской Федерации // Собрание законодательства Российской Федерации. 1998. № 25. Ст. 3004.
7. Постановление Конституционного Суда Российской Федерации от 27 января 1999 года № 2-П по делу о толковании статей 71 (пункт "г"), 76 (часть 1) и 112 (часть 1) Конституции Российской Федерации // Собрание законодательства Российской Федерации. 1999. № 6. Ст. 866.
8. Постановление Конституционного Суда Российской Федерации от 6 июля 1999 года № 10-П по делу о толковании положений статьи 92 (части 2 и 3) Конституции Российской Федерации // Собрание законодательства Российской Федерации. 1999. № 29. Ст. 3773.

#### ОСНОВНАЯ ЛИТЕРАТУРА

1. Абдулаев М.И. Основы права: Учебник для вузов. Питер Принт.,2004.
2. Авакьян С.А. Конституционное право России: Учебный курс. – В 2 т. - М.: Юристъ, 2005.
3. Бахрах Д.Н., Россинский Б.В., Старилов Ю.Н. Административное право. М.: Норма, 2004.
4. Бачило И.Л., Лопаткин В.М., Федотов М.А. Информационное право: Учебник / Под ред. акад. РАН Б.Н. Торопова. – СПБ.: Изд-во «Юридический центр Пресс», 2001.
5. Гражданское право. Учебник. Часть 1 / Под ред. проф. А.П. Сергеева, Ю.К. Толстого. – Издание третье, доп. и пер. – М.: ПРОСПЕКТ, 1998.
6. Гусов К.Н., Толкунова В.Н. Трудовое право РФ: Учебник для студ. вузов. – М.: Проспект, 2004.
7. Ерофеев Б.В. Экологическое право России: учебник. – 10 издание, исправленное и дополненное. – М., 2002.
8. Зайцев О. Правоведение: курс лекций. М.: [Экзамен](http://www.labirint-shop.ru/search.html?ID_PubHouse=151&pubhouse=%DD%EA%E7%E0%EC%E5%ED&), 2006.
9. Кашанина Т.В., Кашанин А.В. Основы Российского права. М., I996.
10. Косаренко Н.Н. Основы права: Учебник. Ростов-на-Дону: Феникс, 2005.
11. [Крылова З.Г.](http://www.biblion.ru/cgi-bin/WebObjects/shop.woa/2/wa/authorLayout?wosid=toRb150MXyUfSpfbGiGQbM&authorid=87139) Основы права. М.: [Высшая школа](http://www.biblion.ru/cgi-bin/WebObjects/shop.woa/2/wa/producerLayout?wosid=toRb150MXyUfSpfbGiGQbM&producerid=13029), 2004.
12. Муниципальное право России: Учебник / Отв. ред. Г.Н. Чеботарев. М.: Юристъ, 2005.
13. Основы правоведения: учебное пособие для студентов неюридических специальностей. Ростов-на-Дону: Изд-во «Феникс», 1997.
14. Правоведение: Учебник для неюридических вузов / Под ред. О.Е. Кутафина. М.: Юристъ, 2002.
15. Правоведение: Учебник / Под ред. З.Г. Крыловой. М.: Высш. Шк., 2002.
16. Правоведение: Учебное пособие. М.: Экзамен, 2006.
17. Проблемы общей теории права и государства. Учебник для вузов. Под общ. ред. В.С. Нерсесянца – М.: Изд-во НОРМА, 2001.
18. Пчелинцева Л.М. Семейное право России: Учебник. М.: НОРМА. 2002.
19. Уголовное право: Учебник для юридических вузов / Под ред. проф. Н.И. Ветрова, проф. Ю.И. Ляпунова – М., 2000.

**ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ЛИТЕРАТУРА**

**Понятие, признаки, функции и форма государства**

1. Алафаев А.А. Идея правового государства в русской либеральной мысли на рубеже 1870-1880 гг. // Государство и право. 2005. № 1.
2. Гребенников В.В., Дмитриев Ю.А. Развитие республиканской формы правления на постсоциалистическом пространстве // Государство и право. 2006. № 8.
3. Гудилко И.Е. Роль социального государства в развитии трудового потенциала личности и его правовая природа // Конституционное и муниципальное право. 2006. № 4.
4. История политических и правовых учений / Под ред. В.С. Нерсесянца. М., 1998.
5. Каплунов А.И. О классификации мер государственного принуждения // Государство и право. 2006. № 3.
6. Кашанина Т.В. Происхождение государства и права. Современные трактовки и новые подходы. М., 1999.
7. Кашанина Т.В., Любашиц В.Я. Эволюция государства как политического института общества // Государство и право. 2005 № 9.
8. Морозова Л.А. Влияние глобализации на функции государства // Государство и право. 2006. № 6.
9. Нерсесянц В.С. Процессы универсализации права и государства в глобализирующемся мире // Государство и право. 2005. № 5.
10. Ноздрачев А.Ф. Гражданин и государство: взаимоотношения в XXI веке // Журнал российского права. 2005. № 9.
11. Общая теория государства и права. Академический курс: В 2 т. / Отв. ред. проф. М.Н. Марченко. Т. 1: Теория государства. М., 1998.
12. Орлова О.В. Автономия личности и автономия гражданского общества // Государство и право. 2006 № 1.
13. Раянов Ф.М. Матрица правового государства и наша юридическая наука // Государство и право. 2006. № 8.
14. Родионова О.В. Социальная функция государства: правовая сущность и проблема субъектов ее осуществления на современном этапе // Государство и право. 2006. № 8.
15. Светланов А.Г. Роль государства в развитии науки и инновационной деятельности // Государство и право. 2005 № 5.
16. Теория государства и права. Учебник / Под ред. Н.И. Матузова, А.В. Малько. – М.: Юристъ, 2004.
17. Теория государства и права: Учебник для вузов / Под ред. В.М. Корельского, В.Д. Перевалова. – 2-е изд., изм. и доп. – М.: Изд-во НОРМА, 2002.
18. Хропанюк В.Н. Теория государства и права: Учебное пособие для высших учебных заведений / Под ред. В.Г. Стрекозова. – М.: ИКФ Омега-Л; Интерстиль, 2002.
19. Энгельс Ф. Происхождение семьи, частной собственности и государства // Маркс К., Энгельс Ф. Соч. Т. 21.

**Понятие, признаки и функции права**

1. Алексеев С. С. Право на пороге нового тысячелетия. М., 2000.
2. Бахрах Д.Н. Три способа действия во времени новых правовых норм и три способа прекращения действия старых норм // Государство и право. 2005. № 9.
3. Думанов Х.М., Першиц А.И. К уточнению понятия «обычное право» // Государство и право. 2005 № 3.
4. Жуйков В.М. Роль права в защите национальных интересов // Журнал Российского права. 2005. № 12.
5. Иванова С.А. Принцип справедливости в правоприменительной деятельности (теоретические аспекты реализации) // Государство и право. 2006. № 1.
6. Кищин В.А., Фомин В.В. Правовая реформа в России // Государство и право. 2005. № 6.
7. Колотова Н.В. Право и права человека в условиях глобализации // Государство и право. 2006. № 2.
8. Кузнецова О.А. Пороки правовой нормы: «диагностика» и предупреждение // Журнал российского права. 2005. № 3.
9. Лукашук И.И. Глобализация и право // Государство и право. 2005. № 8.
10. Мартышин О.В. Метафизические концепции права // Государство и право. 2006. № 2.
11. Марочкин С.Ю. Действие норм международного права в правовой системе Российской Федерации. Тюмень: Издательство Тюменского государственного университета, 1998.
12. Общая теория государства и права. Академический курс. В 2 т. / Отв. ред. М.Н. Марченко, М., 1998. Т. 2. Гл. 1 – 3.
13. Российское государство и правовая система / Под. ред. Ю.Н. Старилова. Воронеж, 1999.
14. Сатолина М.Н. Информационное общество к вопросу об отдельных аспектах изменения теоретико-правовых подходов к правовому регулированию общественных отношений // Государство и право. 2006. № 4.
15. Тарадонов С.В. Правовой порядок и пути его укрепления. Примеры внутригосударственного и международно-правового совершенствования // Государство и право. 2006. № 5.
16. Теория государства и права. Учебник / Под ред. Н.И. Матузова, А.В. Малько. М.: Юристъ, 2004.
17. Тихомиров Ю.А. Право и саморегулирование // Журнал Российского права. 2005. № 9.
18. Фурсенко А.А. О роли права в развитии науки и образования // Журнал Российского права. 2005. № 12.
19. Юрашевич Н.М. Правосознание и право: общность и различия // Государство и право. 2005. № 7.

**Понятие и виды источников права**

1. Авакьян С.А. Общественный фактор в законотворчестве: некоторые проблемы и предложения // Конституционное и муниципальное право. 2006. № 3.
2. Василевич Г.А. Конституционные аспекты субординации источников права // Конституционное и муниципальное право. 2006. № 2.
3. Кириллов В.Ф., Лукьяненко М.Ф., Стружак Е.П., Тарханов М.В., Фальков В.Н. Основы государства и права: Учебно-методический комплекс. Тюмень: Издательство ТюмГУ, 2003.
4. Кулякин Д.А. Федеральные законы: проблемы вступления в силу // Журнал российского права. 2005. № 10.
5. Лукашук И.И. Действие международного договора во времени и пространстве // Журнал российского права. 2005. № 4.
6. Марченко М.Н. Особенности судебного прецедента в системе Романо-германского права / Государство и право. 2006. № 8.

**Понятие, структура и виды правоотношений**

1. Архипов С.И. Субъект права в центре правовой системы // Государство и право. 2005 № 7.
2. Еременко В.И. Особенности правовой охраны фирменных наименований в Российской Федерации // Государство и право. 2006. № 4.
3. Костылев А.К. Информационные права граждан России: проблемы реализации // Конституции России 10 лет: опыт реализации: материалы Всерос. науч.-практ. конф. – Тюмень, 2003.
4. Лебедева Н.Н., Федосеева Н.Н. Право граждан на информацию: становление и развитие // Государство и право. 2006. № 5.
5. [Кудинов О.А.](http://www.biblion.ru/cgi-bin/WebObjects/shop.woa/3/wa/authorLayout?wosid=Ii3q3c3ppCnStTSUlUj3d0&authorid=145607) Правоведение. Основы права. Учебное пособие - 2 изд. М.: [Ось-89](http://www.biblion.ru/cgi-bin/WebObjects/shop.woa/3/wa/producerLayout?wosid=Ii3q3c3ppCnStTSUlUj3d0&producerid=12738), 2006.
6. Основы права. Учебник / Под ред. З.Г. Крыловой. М.: Высшая шк., 2002.
7. Осакве К. Сравнительное правоведение в схемах: Общая и Особенная части. М.: [Дело](http://www.delokniga.ru/search.aspx?do_quicksearch=yes&search_field=F210c&quicksearch_value=Дело), 2002.
8. Фальков В.Н. Интернет в правовом поле // Выборы: законодательство и технологии. 2002. № 6/7.

**Понятия, виды и основания юридической ответственности**

1. Авдеенкова М.П. Конституционно-правовые санкции и конституционно-правовая ответственность // Государство и право. 2005 № 7.
2. Бахрах Д.Н. Дисциплинарно-правовое принуждение в России // Государство и право. 2006. № 7.
3. Газетдинов Н.И. Реализация принципа презумпции невиновности в уголовном судопроизводстве России // Журнал российского права. 2005. № 1.
4. Грудцына Л.Ю. Проценты за пользование чужими денежными средствами как самостоятельная форма ответственности за неисполнение денежного обязательства // Государство и право. 2006. № 8.
5. Дзарасов М.Э. Некоторые проблемы материальной ответственности // Государство и право. 2006. № 9.
6. Конюхова Т.В. К вопросу об исполнении судебных решений по искам к Российской Федерации // Журнал российского права. 2005. № 8.
7. Князев С.Д. Конституционная ответственность в муниципальном праве: вопросы теории и практики // Журнал российского права. 2005. № 6.
8. Костылев А.К. Проблемы информационной ответственности в информационной сфере // Проблемы юридической ответственности: теория и современность: ст. по итогам Всерос. науч.-практ. конф.: (в 2 т.). – Тюмень, 2004. – Ч. 2.
9. Максимов И.В. Концепция позитивной административной ответственности в теории и праве // Государство и право. 2006. № 8.
10. Матейкович М.С., Быковская И.В. Проблемы конституционно-правовой ответственности государства за не исполнение социальных обязательств // Проблемы юридической ответственности: теория и современность: ст. по итогам Всерос. науч.-практ. конф.: (в 2 ч.). – Тюмень, 2004. – Ч. 1.
11. Мусаткина А.А. Финансовая ответственность как вид юридической ответственности // Журнал российского права. 2005. № 10.
12. Невирко Д.Д., Малько С.М., Шинкевич В.Е. Криминогенная ситуация и актуальные проблемы борьбы с преступностью в Сибирском регионе на современном этапе // Государство и право. 2005. № 11.
13. Певцова Е.А. Формирование правового сознания молодежи: состояние, проблемы и перспективы // Государство и право. 2005. № 4.
14. Трухин А.М. Формальная определенность Уголовной ответственности в уголовном законе // Государство и право. 2006. № 3.
15. Чухвичев Д.В. Свобода личности и юридическая ответственность // Государство и право. 2005. № 3.
16. Шаповалов И.А. Некоторые теоретические аспекты формирования российского правосознания // Государство и право. 2005. № 4.
17. Ястребов Д.А. Институт уголовной ответственности в сфере компьютерной информации // Государство и право. 2005. № 1.

**Конституционное право**

1. Алешкова И.А., Конюхова И.А. Проблемы законодательного регулирования субъектами Российской Федерации системы государственной власти // Государственная власть и местное самоуправление. 2006. № 3.
2. Анциферова О.В. Законодательный процесс в субъектах Российской Федерации // Конституционное и муниципальное право. 2006. № 5.
3. Арановский К.В. Суверенитет в системе федеративных отношений // Право и политика. 2000. № 1.
4. Баглай М.В., Габричидзе Б.Н. Конституционное право Российской Федерации. Учебник для вузов. М.: Издательская группа ИНФРА. М-КОДЕКС, 2004.
5. Баренбойм П.Д. Преамбула Российской Конституции и её влияние на отношения России со странами СНГ и Европы // Законодательство и экономика. 2006. № 7.
6. Басик В.П. Количественные и качественные изменения правовых принципов гражданства Российской Федерации // Государство и право. 2005. № 6.
7. Бекетова В.Д. Проблемы правового статуса иностранцев в России // Ученые записки Института государства и права / Тюмен. гос. ун-т. – Тюмень, 2004. – Вып. 7.
8. Веденеев Ю.А. Развитие избирательной системы Российской Федерации: проблемы правовой институционализации // Журнал российского права. 2006. № 6.
9. Волкова Н.С. Общественная безопасность и законодательство о правах человека // Журнал российского права. 2005. № 2.
10. Габоев А.Б. Защита прав и свобод человека и гражданина – важнейший составной элемент при осуществлении государственной национальной политики // Государство и право. 2005. № 1.
11. Головистикова А.Н. Об основаниях и порядке приобретения, а также оформления российского гражданства // Адвокат. 2006. № 7.
12. Головистикова А.Н. Философское содержание категории «жизнь» и ее реализация в праве // Государство и право. 2005. № 6.
13. Головистикова А.Н., Грудцына Л.Ю. Права и свободы человека. Трактовка свободы как важнейшего принципа права // Адвокат. 2006. № 7.
14. Гранкин И.В. Определение статуса Федерального собрания РФ и проблемы его совершенствования // Государство и право. 2005. № 6.
15. Гранкин И.В. Конституционно-правовое регулирование формирования палат Федерального Собрания РФ и пути его совершенствования // Журнал российского права. 2005. № 8.
16. Гусенбеков И.И. Некоторые аспекты взаимодействия органов местного самоуправления с органами государственной власти субъектов Российской Федерации // Журнал российского права. 2006. № 6.
17. Дегтев Г.В. Некоторые теоретические закономерности становления института президентства на современном этапе // Государство и право. 2005. № 2.
18. Еремина О.Ю. Система органов исполнительной власти субъекта Российской Федерации // Журнал Российского права. 2005. № 11.
19. Кириллов В.Ф. Обеспечение прав и свобод человека и гражданина в свете нового законодательства о гражданстве Российской Федерации // Вестник Тюменского государственного университета. – 2003. - № 3.
20. Колюшин Е.И. Пути реформирования Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации // Конституционное и муниципальное право. 2006. № 4.
21. Комаров В.А. Конституционно-правовые аспекты собственности // Законодательство и экономика. 2006. № 6.
22. Комментарий к Конституции Российской Федерации / Под общ. ред. Ю.В. Кудрявцева. М.: Фонд "Правовая культура", 1996.
23. Котляр В.С. Право на превентивную самооборону и современное международное право // Государство и право. 2005. № 10.
24. Крусс В.И. Дискриминация и дифференцированный подход к обладателям конституционных прав и свобод // Государство и право. 2005. № 12.
25. Кудрявцев М.А. Равноправие в России: опыт конституционного закрепления // Государство и право. 2005. № 12.
26. Кутафин О.Е., Фадеев В.И. Муниципальное право Российской Федерации: Учебник для вузов. М.: Юристъ, 2-е изд., перераб. и доп. 2001.
27. Лебедев В.А. Реализация права законодательной инициативы субъектов российской Федерации // Конституционное и муниципальное право. 2006. № 5.
28. Лукашева Е.А. Совершенствование прав человека – необходимое условие обеспечения прав человека // Государство и право. 2005. № 5.
29. Лысенко В.В. Гражданское общество и общественные объединения в Российской Федерации //Конституционное и муниципальное право. 2001. № 1.
30. Матейкович М.С. Конституционные основы гражданского общества в Российской Федерации // Ученые записки: сб. науч. тр. Института государства и права / Тюмен. гос. ун-т. – Тюмень, 2001. – Вып. 2.
31. Матейкович М.С., Якушев В.В. Конституционные основы разделения властей в субъектах Российской Федерации // Вестник Тюменского государственного университета. – 2005. - № 3.
32. Машков С.А.Прослушивание телефонных и иных переговоров – вопросы законодательного регулирования и правоприменительной практики // Государство и право. 2006. № 9.
33. Постников В.Г. Становление социального государства, его конституционно-правовые и политические характеристики // Журнал Российского права. 2005. № 1.
34. Пчелинцев С.В. Пределы ограничения прав и свобод человека в условиях особых правовых режимов: современные подходы // Журнал российского права. 2005. № 8.
35. Пчелинцев С.В. Концептуальные подходы к формированию теории ограничения прав и свобод граждан на современном этапе // Конституционное и муниципальное право. 2006. № 5.
36. Савостьянова В.Б. Роль государства в реализации конституционных прав граждан на пенсионное обеспечение и социальные льготы // Государство и право. 2005.
37. Симонян Г.Р. Механизм обеспечения интересов субъектов Российской Федерации в деятельности федеральных органов государственной власти // Журнал российского права. 2006. № 3.
38. Скобликов П.А. Об иммунитете Президента РФ, прекратившего исполнение своих полномочий // Право и политика. 2000. № 12.
39. Теплякова О.А. Место социальных прав и свобод в системе прав и свобод человека и гражданина // Конституции России 10 лет: опыт реализации: материалы Всерос. науч.-практ. конф. – Тюмень, 2003.
40. Уваров А.А. Конституционные гарантии прав и свобод человека и гражданина // Государство и право. 2005. № 7.
41. Усанов В.Е. Разделение властей как основа конституционного строя и его роль в формировании парламентаризма в современной России // Государство и право. 2005. № 12.
42. Усманова Р.М. Население как субъект местного самоуправления // Конституционное и муниципальное право. 2006. № 5.
43. Хабриева Т.Я. Современная конституция и местное самоуправление // Журнал российского права. 2005. № 4.
44. Хабриева Т.Я., Андриченко Л.В. Особенности автономии в России: взгляд ученого // Журнал российского права. 2006. № 4.
45. Харючи С.Н. Развитие законодательства о защите прав коренных малочисленных народов в Российской Федерации // Журнал российского права. 2006. № 7.
46. Чеботарев Г.Н. Принцип разделения властей в государственном устройстве Российской Федерации. Тюмень: Издательство Тюменского университета, 1997.
47. Чеботарев Г.Н. Принцип разделения властей и правовое государство // Вестник Тюменского государственного университета. 1998. № 1.
48. Чеботарев Г. Н., Матейкович М.С. Конституционное право РФ: Электронный учебник. Тюмень, 1999.
49. Чертков А.Н., Плюгина И.В. Институт полномочных представителей Президента Российской Федерации в Федеральных округах // Право и политика. 2006. № 2.
50. Шульц О.Г. Место и роль института Верховного комиссара ООН по правам человека в международном механизме защиты прав человека // Государство и право. 2005. № 4.

**Гражданское право**

1. Головкова Н. Способы самозащиты гражданских прав и их классификация // Хозяйство и право. 1999. № 1. С. 35-41.
2. Кислицин В.А. Общие принципы исполнения гражданско-правовых договоров // Ученые записки Института государства и права / Тюмен. гос. ун-т. – Тюмень, 2000. – Вып. 1.
3. Кислицина О.В. Существующие условия гражданско-правовых договоров // Ученые записки Института государства и права / Тюмен. гос. ун-т. – Тюмень, 2000. – Вып. 1.
4. Красноярова Н.И. Право на односторонний отказ от исполнения договора по ГК РФ // Российский юридический журнал. – 2001. - № 2.
5. Кудрявцева Г.А. Гражданско-правовой статус общественных объединений // Государство и право. 2005. № 3.
6. Кулешов Е.В. Государственная собственность субъектов РФ как основа их экономической самостоятельности // Государство и право. 2005. № 6.
7. Лачуев К.Г. Гражданское законодательство России в условиях федерализма // Журнал российского права. 2006. № 7.
8. Люшня А.В. Иск о признании права собственности и исковая давность // Журнал Российского права. 2005. № 11.
9. Павлова И.Ю. Незаключенность или недействительность договора как последствие несоблюдения требований к форме и государственной регистрации договора // Государство и право. 2005. № 10.
10. Свердлых Г. А., Страунинг Э. Л. Понятие и юридическая природа самозащиты гражданских прав // Государство и право. 1998. № 5.
11. Шевченко Л.И. О понятии, сущности и значении договорного регулирования имущественных отношений в условиях рыночной экономики // Государство и право. 2005. № 10.
12. Шилохвост О.Ю. Новеллы наследственного права в новом Жилищном кодексе Российской Федерации (критический анализ) // Журнал Российского права. 2005. № 8.

**Трудовое право**

1. Комментарий к Трудовому Кодексу Российской федерации / Под ред. К.Н. Гусова. – М.: ООО “ТК Велби”. 2004 г.
2. Смирнов О.В. Трудовое право: Учебник для студ. вузов М.: Проспект, 2004.
3. Маврин С.П., Хохлова Е.Б. Трудовое право России М.: «Юристъ», 2004.
4. Чикирева И.П. Трудовое право России: Курс лекций. Тюмень: ГИПП «Тюмень», 2003.
5. Орловский Ю.Л. Проблемы совершенствования трудового законодательства // Журнал российского права. 2005. № 9.
6. Сошникова Т.А. Правовые проблемы повышения роли профессиональных союзов в управлении государственными и общественными делами, защите трудовых прав работников // Государство и право. 2005. № 4.
7. Томашевский К.Л. Трудовой договор в законодательстве стран Западной Европы: сравнительно-правовой аспект // Государство и право. 2005. № 6.
8. Усачев В.Л. Проблемы правового регулирования структуры заработной платы // Государство и право. 2005. № 8.

**Семейное право**

1. Антокольская М.В. Семейное право. Учебник. М.: Юристъ, 2002.
2. Антокольская М.В. Место семейного права в системе отраслей частного права // Государство и право. 1995. № 6.
3. Беспалов Ю. Основания и порядок лишения родительских прав // Российская юстиция. 2000. № 12.
4. Беспалов Ю. Разбирательство дел об установлении отцовства // Российская юстиция. 2000. № 6.
5. Беспалов Ю. Разбирательство дел о разделе общего имущества супругов // Российская юстиция. 2002. № 9.
6. Величкова О.И. Семейно-правовой статус несовершеннолетнего родителя. Некоторые проблемы // Право и политика. 2002. № 3.
7. Воронина З.И. Правовой анализ условий вступления в смешанные браки и порядка их оформления // Вестник Тюменского государственного университета. – 2004. – № 1
8. Егорчева Т.И. Установление отцовства в судебном порядке // Журнал российского права. 2000. № 1.
9. Ермолов О.В. Семейные споры: Проблемы и их решения // Арбитражный и гражданский процесс. 2002. № 9.
10. Завражнов В. Усыновление иностранцами детей - российских граждан // Российская юстиция. 2001. № 7.
11. Злобина И.В. О юридической сущности брачного контракта: гражданско-правовая сделка или супружеский контракт // Закон и право. 2001. № 8.
12. Злобина И.В. Семья и семейная собственность // Закон и право. 2001. № 9.
13. Ильина О.Ю. Об определении интересов ребенка как семейно-правовой категории // Государство и право. 2005. № 11.
14. Комментарии к Семейному кодексу Российской Федерации / Под ред. И.М. Кузнецовой. – М.: Юристъ. 2002.
15. Косова О.Ю. «Фактические браки» и семейное право // Правоведение. 1999. № 3.
16. Косова О.Ю. Предмет семейного права и семейное законодательство // Государство и право. 2000. № 7.
17. Куриленко О.Г. Трансформация понятия и формы брака в процессе формирования российского семейного права // Журнал российского права. 2000. № 5/6.
18. Кустова В.В. Актуальные проблемы установления усыновления в российском праве // Журнал российского права. 2002. № 7.
19. Нечаева А.М. Семейному кодексу РФ – десять лет // Государство и право. 2005 № 11.
20. Полозов В.Н. О соотношении понятий брачного договора и соглашения о разделе общего имущества супругов // Юрист. 2002. № 11.
21. Пчелинцева Л.М. Комментарий к Семейному кодексу Российской Федерации. М.: НОРМА. 2002.
22. Федосеева Г.Ю. Признание браков, заключаемых гражданами РФ за пределами Российской Федерации // Современное право. 2002. № 7.

**Административное право**

1. Алехин А.П., Кармолицкий А.А., Козлов Ю.М. Административное право Российской Федерации. Учебник. М.: «Зерцало», 2004.
2. Бакулина И.П. Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях и правила дорожного движения: проблемы соотношения // Актуальные проблемы юриспруденции. – Тюмень, 2003. – Вып. 2.
3. Кодекс об административных правонарушениях. Научно-практический комментарий / Отв. ред. В.Е. Севрюгин. М.: Юристъ, 2004.
4. Максимов И.В. Система административных наказаний: система и признаки // Государство и право. 2005. № 4.
5. Масленников М.Я. Законодательство субъектов Российской Федерации об административной ответственности: нормотворчество и центробежные импровизации // Государство и право. 2005. № 10.
6. Старилов Ю.Н. Административное право как средство разрушения «синдрома бесправия» в современном правовом государстве // Журнал российского права. 2005. № 12.

**Уголовное право**

1. Бубон К.В. Об обратной силе закона и юридических условностях // Адвокат, 2005, № 10.
2. Игнатов А.Н. Некоторые аспекты реформирования уголовного законодательства // Журнал российского права. 2003. № 9.
3. Кашепов В.П. Об особенностях современного уголовно-правового законотворчества // Журнал российского права. 2005. № 4.
4. Кашепов В.П. О гарантиях уголовно-правовой защиты безопасности личности // Журнал российского права. 2005. № 12.
5. Кауфман М. Пробелы уголовного законодательства // Законность, № 2, 2004.
6. Коняхин В. Действие уголовного закона по кругу лиц // Законность. № 12. 2004.
7. Кондратюк Л.В., Овчинский В.С. Еще раз о криминологическом понятии преступности и преступления // Журнал российского права. 2004. № 9.
8. Кошаева Т.О. Уголовная ответственность как вид юридической ответственности // Журнал российского права. 2004. № 8.
9. Курченко В. Оконченное преступление или покушение // Законность. 2005. № 11.

Курс уголовного права. Общая часть. Том 1: Учение о преступлении. Учебник для вузов. Под ред. Н.Ф. Кузнецовой, И.М. Тяжковой. – М.: Изд-во ЗЕРЦАЛО, 1999.

Курс уголовного права. Общая часть. Том 2: Учение о наказании. Учебник для вузов. Под ред. Н.Ф. Кузнецовой, И.М. Тяжковой. – М.: Изд-во ЗЕРЦАЛО, 1999.

1. Пархоменко С. Уголовно-правовое значение обстоятельств, исключающих преступность деяния // Законность. 2004. № 1.
2. Питецкий В.В. Категоризация преступлений и принцип справедливости в уголовном законодательстве // Государство и право. 2005. № 4.
3. Трунов И.Л., Айвар Л.К. Вопросы уголовного права и уголовной политики в отношении несовершеннолетних // Журнал российского права. 2005. № 10.
4. Уголовное право Российской Федерации. Общая часть: Ученик для юридических вузов / Под ред. д. ю. н., проф. Б.В. Здравомыслова. – М., 1999.
5. Усталова А.В. Невменяемость и недееспособность: соотношение понятий // Нотариус. 2005. № 4.
6. Швыдкий Г.В. Кара – качество уголовного наказания // Государство и право. 2006. № 4.

**Экологическое право**

1. Боголюбов С.А. Правовая защита российских природных ресурсов // Журнал российского права. 2005. № 12.
2. Боголюбов С.А. Соотношение публично-правовых и частноправовых средств в обеспечении экологических прав граждан // Журнал российского права. 2005. № 7.
3. Боголюбов С.А. Развитие законодательства об экологической безопасности // Экологическое право. 2004. № 1.
4. Брославский Л.И. Правовая охрана природы в США // Журнал Российского права. 2005. № 6.
5. Бринчук М.М. Развитие экологического права и Конституция РФ // Экологическое право. 2004. № 3.
6. Бринчук М.М. Комплексность в экологическом праве // Экологическое право. 2004. № 6.
7. Вараксин В.В. Некоторые вопросы регулирования предметов ведения субъектов Российской Федерации и полномочий органов государственной власти субъектов Российской Федерации в сфере природопользования и охраны окружающей среды // Экологическое право. 2004. № 5.
8. Васильева М.И. Публичные экологические интересы: проблемы теории // Экологическое право. 2004. № 4.
9. Дамбиева Т.В. Земля как объект права собственности Российской Федерации // Журнал Российского права. 2005. № 11.
10. Дудиков М.В. О необходимости правового регулирования разделения участков недр на отдельные объекты недропользования // Экологическое право. 2004. № 4.
11. Киреев В.В. Конституционно-правовые и межотраслевые аспекты экологизации законодательства о предпринимательской деятельности // Экологическое право. 2004. № 5.
12. Копылов М.Н. Эколого-правовые проблемы организации и проведения спортивных мероприятий // Журнал Российского права. 2005. № 6.
13. Крассов О.И. Юридическое понятие «земельный участок» // Экологическое право. 2004. № 2.
14. Круглов В.В., Прохорова Н.Б., Покатова В.П. Правовые и экономические проблемы охраны водных объектов в Уральском регионе // Экологическое право. 2004. № 5.
15. Кузнецова О.Н. Региональное законодательство об особо охраняемых природных территориях // Экологическое право. 2004. № 2.
16. Литвинова И.Н. Федеративные аспекты экологического законодательства // Экологическое право. 2004. № 5.
17. Лю Хун Янь. Современное китайское экологическое законодательство и тенденции его развития // Государство и право. 2005. № 2.
18. Никишин В.В. Теоретические проблемы формирования экологического законодательства субъектов Российской Федерации // Государство и право. 2005 № 3.
19. Никишин В.В. Динамика правотворчества субъектов Российской Федерации в сфере охраны окружающей среды, использования природных ресурсов // Экологическое право. 2004. № 1.
20. Погорелов Д.В. Федеральный закон «Об объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации» как источник экологического права // Экологическое право. 2004. № 2.
21. Теплов О.М. Основания возникновения права пользования участками недр // Журнал российского права. 2005. № 3.
22. Хаустов Д.В. Концептуальные основы природоресурсного лицензирования // Экологическое право. 2004. № 2.
23. Царапкина Ю.Е., Хасанов Д.Г. Земельное законодательство и практика его применения на современном этапе // Журнал Российского права. 2005. № 3.
24. Шестерюк А.С. Основные тенденции и направления развития законодательства об охране окружающей среды в Российской Федерации // Экологическое право. 2004. № 4.
25. Шемшученко Ю.С. Национальные интересы и экологическое право // Журнал Российского права. 2005. № 12.
26. Чубаров В.В. Некоторые проблемы взаимодействия гражданского и земельного законодательства и пути их решения // Журнал Российского права. 2005. № 9.

**3.2. Методические рекомендации (материалы) преподавателя**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № темы | Форма изучения материала  (лекция, семинар, практическое занятий) | Межпредметные связи | Наглядные пособия и ТСО | Задания для СРС | Формы контроля СРС |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 |
| I | ЛК | Философия, Отечественная история, Политология, Социология, Экономическая теория |  | Реферат, подготовка к семинарскому занятию, подготовка к тестированию, подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| II | ЛК, СМ | Политология, Социология, | Слайдовая презентация | Реферат, подготовка к семинарскому занятию, подготовка к тестированию, подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| III | ЛК | Философия, Отечественная история, Политология, Социология, Экономическая теория | Слайдовая презентация | Реферат, подготовка к семинарскому занятию, подготовка к тестированию, подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| IV | ЛК, СМ, деловая игра «Законотворческий процесс» | Философия, Отечественная история, Политология, Социология | Слайдовая презентация | Реферат, подготовка к деловой игре, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, решение практических задач подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| V | ЛК, СМ | Отечественная история | Работа на ПК с информационно-правовой системой «ГАРАНТ» и «Консультант +» | Реферат, подготовка к семинарскому занятию, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, решение практических задач подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| VI | ЛК, СМ | Отечественная история | Слайдовая презентация | Реферат, подготовка к семинарскому занятию, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, решение практических задач подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| VII | ЛК | Философия, Психология и педагогика |  | Реферат, подготовка к семинарскому занятию, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| VIII | ЛК | Политология, Философия | Слайдовая презентация | Реферат, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| IX | ЛК, СМ | Отечественная история, Политология |  | Реферат, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, решение практических задач подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| X | ЛК, СМ | Экономика предприятия, Хозяйственное право, Предпринимательское право | Слайдовая презентация | Реферат, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, решение практических задач подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| XI | ЛК, СМ | Экономика предприятия, Хозяйственное право, Предпринимательское право | Слайдовая презентация | Реферат, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, решение практических задач подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| XII | ЛК, СМ | Психология и педагогика | Слайдовая презентация | Реферат, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| XIII | ЛК, СМ деловая игра «Прием на работу» | Психология и педагогика, Менеджмент, Бухгалтерский учет |  | Реферат, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к деловой игр, подготовка к тестированию, решение практических задач подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| XIV | ЛК | Менеджмент | Слайдовая презентация | Реферат, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| XV | ЛК, СМ | Отечественная история |  | Реферат, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| XVI | ЛК | Концепции современного естествознания |  | Реферат, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, решение практических задач подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| XVII | ЛК, СМ | Информатика |  | Реферат, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| XVIII | ЛК, СМ | Экономика предприятия, Бух, учет, Аудит | Слайдовая презентация | Реферат, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, решение практических задач подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |
| XIX | ЛК, СМ | Банковское дело, Финансы и кредит, Бух. Учет, Аудит |  | Реферат, работа с нормативно-правовыми актами подготовка к тестированию, решение практических задач подготовка к экзамену | Тест, устный ответ, письменная работа, рецензирование реферата |

Сокращения: ЛК – лекция; СМ – семинарское занятие; КР – контрольная работа;

**Использование информационных технологий в изучении дисциплины**

На лекционных занятиях независимо от темы занятия рекомендуется использование средств мультимедиа-проектирования (слайды, анимация, схемы, таблицы, диаграммы, видео) и интернет-ресурсов. В частности, при проведении лекционных занятий по конституционному и муниципальному праву рекомендуется использовать следующие электронные учебники:

1. Муниципальное право России: Электронный учебник / Отв. ред. Г.Н. Чеботарев.

2. Чеботарев Г. Н., Матейкович М.С. Конституционное право РФ: Электронный учебник. Тюмень, 1999.

На семинарских занятиях независимо от темы занятия предусматривается подготовка студентами докладов-презентаций с использованием средств мультимедиа-проектирования и интернет-технологий.

**Источники в сети Интернет**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **№** | **Название сайта** | **Адрес** |
| 1. | Официальный сайт Президента РФ | http://president.kremlin.ru |
| 2. | Официальный сайт Правительства РФ | http://www.government.ru |
| 3. | Официальный сайт Государственной Думы Федерального Собрания РФ | http://www.duma.gov.ru |
| 4. | Официальный сайт Конституционного Суда РФ | http://www.ksrf.ru |
|  | Официальный сайт Судебного департамента при Верховном Суде РФ | http://www.cdep.ru |
|  | Официальный сайт Центральной избирательной комиссии РФ | http://www.cikrf.ru |
|  | Официальный сайт Уполномоченного по правам человека РФ | http://ombudsman.gov.ru |

**ПРОГРАММНО-ИНФОРМАЦИОННЫЕ МАТЕРИАЛЫ, КОТОРЫЕ МОГУТ БЫТЬ ИСПОЛЬЗОВАНЫ ПРИ ИЗУЧЕНИИ ДИСЦИПЛИНЫ**

При чтении лекций и проведении семинарских занятий рекомендуется использовать информационные справочные правовые системы «Гарант», «Консультант плюс», «Кодекс», а также «Консультант плюс Региональное законодательство».

**3.4.1. Планы семинарских занятий и методические рекомендации по подготовке к ним**

Занятие 1

1. Понятие и происхождение государства. Функции государства. Форма государства. Государственный суверенитет.

2. Особенности Федеративного устройства Российской Федерации. Система органов власти в Российской Федерации. Их компетенция.

3. Понятие и сущность права. Норма права, ее структура. Виды правовых норм.

4. Система Российского права.

Занятие 2.

1. Понятие и виды источников права. Источники права Российской Федерации.

2. Конституция – основной закон государства. Порядок принятия, опубликования и вступления в законную силу законов и подзаконных актов. Действие нормативных актов во времени, пространстве и по кругу лиц.

3. Понятие и состав правоотношения. Юридические факты.

4. Правонарушение. Понятие и виды юридической ответственности.

Занятие 3

**Тема Общие положения гражданского права**

1. Предмет и метод гражданского права. Отношения, являющиеся объектом гражданского регулирования.

2. Физические лица как субъекты гражданско-правовых отношений.

3. Понятие предпринимательской деятельности. Осуществление гражданином предпринимательской деятельности без образования юридического лица.

4. Несостоятельность (банкротство) индивидуального предпринимателя.

Занятие 4.

1. Понятие и признаки юридического лица. Правоспособность и дееспособность юридического лица.

2. Создание юридического лица. Учредительные документы. Реорганизация и ликвидация юридического лица.

3. Организационно-правовые формы юридических лиц.

4. Несостоятельность (банкротство) юридического лица.

Занятие 5.

1. Вещи как объекты гражданских правоотношений. Классификация вещей.

2. Понятие права собственности. Правомочия собственника.

3. Виды права собственности.

4 Способы возникновения и прекращения права собственности. Момент возникновения права собственности.

5 Иные вещные права.

6 Иски в защиту права собственности.

Занятие 6

**Тема Общие положения об обязательствах и договорах**

1. Понятие и виды гражданско-правовых обязательств.

2. Сделка как основание возникновение обязательства. Виды сделок.

3. Форма сделок.

4. Недействительность сделок.

5. Исполнение обязательств.

Занятие 7.

1. Понятие обеспечения исполнения обязательства.

2. Способы обеспечения исполнения обязательств.

3. Прекращение обязательства.

4. Понятие договора. Классификация договоров.

5. Заключение, изменение и расторжение договора.

Занятие 8

**Тема. Основные договоры в хозяйственной деятельности**

1. Договор купли-продажи. Купля-продажа недвижимости и предприятий.

2. Договор поставки.

3. Договор аренды.

4. Общие положения о договоре займа

5. Общие положения о кредитном договоре.

Занятие 2.

1. Основные положения о договоре банковского счета

2. Основные положения о договоре банковского вклада.

3. Общие положения о расчетах.

4. Формы безналичных расчетов.

**Тема.9 Защита гражданских прав**

Занятие 1.

1. Понятие осуществления гражданских прав.

2. Основные положения о представительстве.

3. Форма и виды доверенности.

4. Исковая давность. Виды сроков исковой давности.

5. Приостановление и перерыв исковой давности.

Занятие 10.

**Тема. Основы регулирования трудовых отношений**

1. Понятие и содержание трудового договора. Срочный трудовой договор.

2. Коллективный трудовой договор.

3. Заключение и оформление трудового договора.

4. Изменение условий трудового договора.

5. Основания прекращения трудового договора.

Занятие 11.

1. Дисциплина труда. Виды дисциплинарных взысканий.

2. Материальная ответственность сторон трудового договора.

3. Порядок возмещения ущерба.

4. Трудовые споры.

Занятие 12.

**Основы правового регулирования экономической деятельности**

1.Предмет и метод административного права. Понятие государственного управления.

2. Виды общественных отношений, являющихся объектом административного регулирования. Субъекты административных правоотношений.

3. Система органов исполнительной власти. Государственные органы, осуществляющие финансовый контроль.

4. Государственная регистрация юридических лиц и индивидуальных предпринимателей.

Занятие 13.

1. Лицензирование отдельных видов предпринимательской деятельности.

2. Понятие монополистической деятельности и недобросовестной конкуренции. 3. Антимонополистическая деятельность органов государственной власти. Ответственность за нарушение антимонопольного законодательства.

3. Понятие административного правонарушения. Виды административных взысканий.

4. Государственные органы, уполномоченные рассматривать административные правонарушения и налагать административные взыскания.

Занятие 14.

**Тема. Законодательство в области финансов, банков и бухучета**

1. Предмет и метод правового регулирования в области финансов.

2. Источники финансового законодательства.

3. Понятие государственного финансового контроля. Государственные органы управления экономикой и финансами.

4. Понятие и субъекты налоговых правоотношений.

5. Классификация налогов.

Занятие 15.

1. Правовой статус Центробанка России.

2.Понятие и виды кредитных организаций в России.

3. Порядок создания и основания прекращения деятельности коммерческих банков.

4. Меры, принимаемые Банком России в случае нарушения банковского законодательства.

5. Понятие и правовой режим ценной бумаги.

Занятие 16

1. Правовое регулирование валютных отношений.

2. Законодательство в области бухгалтерского учета.

3. Общие положения о правовом регулировании страховой деятельности.

4. Страховое правоотношение, договор страхования и его условия.

5.Ответственность за нарушение финансового законодательства.

**3.4.2. Методические рекомендации по самостоятельной работе и тематика докладов, проектов**

**Примерная тематика рефератов**

1. Государство и право, их роль в жизни общества.
2. Правовое государство.
3. Особенности федеративного устройства России.
4. Система органов государственной власти в РФ.
5. Понятие обязательства. Основания возникновения обязательств.
6. Гражданско-правовая ответственность за совершенное правонарушение.
7. Изменение и прекращение обязательств.
8. Общие положения о наследственном праве.
9. Административные правонарушения и административная ответственность.
10. Уголовная ответственность за совершение преступления.
11. Природные объекты в качестве объектов экологического права.
12. Современные концепции общества и природы.
13. Экологический кризис.
14. Происхождение государства и права.
15. Основные правовые системы современности.
16. Международное право как особая система права.
17. Система российского права.
18. Значение законности и правопорядка в современном обществе.
19. Конституционный статус личности в РФ.
20. Гражданское право в системе права.
21. Источники гражданского права.
22. Гражданско-правовое положение индивидуального предпринимателя.
23. Гражданско-правовое положение акционерного общества.
24. Полное товарищество как субъект гражданского права.
25. Товарищество на вере (коммандитное) как субъект гражданского права.
26. Право собственности государства.
27. Право муниципальной собственности.
28. Семья, ее роль в жизни общества и государства.
29. Брачно-семейные отношения.
30. Трудовой договор (контракт).
31. Трудовая дисциплина и ответственность за ее нарушение.
32. Признаки преступления и характеристика элементов состава преступления.
33. Становление и развитие экологического права.
34. Окружающая природная среда как объект экологического права.

### Перечень контрольных вопросов для самостоятельной работы

1. Назовите элементы формы государства.

2. К какому типу федеративного устройства относится Российская Федерация?

3. Какие государственные органы возглавляют исполнительную, законодательную и судебную ветви власти в Российской Федерации? Какова их компетенция?

4. Каковы признаки правового государства?

5. Назовите основные различия континентальной и англо-саксонской правовых систем

6.Расположите источники российского права в соответствии с их юридической силой: Указ Президента РФ: Федеральный Закон; международный договор; Конституция Российской Федерации; Постановление Правительства РФ.

7. Могут ли диспозиция и санкция одной и той же правовой нормы находиться в разных нормативных актах?

8. В чем отличие различных видов юридической ответственности?

9. Возможно ли применение нескольких видов юридической ответственности за одно правонарушение?

10. Обозначьте систему органов исполнительной власти Российской Федерации в сфере руководства экономикой.

11. Назовите государственные органы, осуществляющие финансовый контроль на федеральном уровне.

12.Какие предприятия являются монополистами в соответствии с российским законодательством?

13.Перечислите основные виды административных правонарушений в сфере экономической деятельности.

14.Какие виды административных взысканий являются основными, а какие – дополнительными?

15. В чем особенность предмета гражданско-правового регулирования?

16.Перечислите личные неимущественные отношения, регулируемые гражданским правом.

17. Каковы особенности юридической ответственности предпринимателей по своим обязательствам?

18.Назовите очередность требований кредиторов, предъявляемых к индивидуальному предпринимателю в случае его банкротства.

19. Имеет ли право некоммерческое юридическое лицо осуществлять коммерческую деятельность?

20.Какие юридические лица обладают специальной правоспособностью?

21.В чем отличие формирования уставного капитала полного товарищества, общества с ограниченной ответственностью и закрытого акционерного общества?

22. Можно ли по долгам учредителя обратить взыскание на его долю в уставном капитале общества с ограниченной ответственностью?

23.Назовите этапы банкротства юридического лица.

24. Могут ли непотребляемые вещи служить предметом договора займа?

25.Перечислите правомочия собственника.

26.Перечислите первоначальные и производные способы возникновения права собственности.

27.У каких субъектов гражданско-правовых отношений возникает право общей собственности на имущество?

28. Какие правомочия обладателей вещных прав защищают виндикационный и негаторный иски?

29. Перечислите основания возникновения обязательств?

30. Могут ли в двусторонней сделке быть четыре участника?

31.Какие последствия влечет за собой несоблюдение простой письменной формы сделки, если такая форма прямо предписана для данного вида договора?

32. В каких случаях требуется регистрация не только сделки, но и перешедшего по ней права?

33.Влечет ли за собой правовые последствия сделка, совершенная юридическим лицом за пределами специальной правоспособности?

34. В чем отличие понятий «сделка» и «договор»?

35.Перечислите условия прекращения договора.

36.Перечислите виды договоров

37. Обязана ли сторона в договоре принять досрочное его исполнение другой стороной?

38.В каких случаях возможен односторонний отказ от исполнения договора?

39.Когда происходит переход права собственности от продавца к покупателю в договоре купли-продажи?

40.Назовите существенные условия договора поставки.

41. Каковы особенности купли продажи предприятия как имущественного комплекса?

42.Прекращается ли договор аренды при переходе собственности на помещение к другому лицу?

43.Без каких условий договор подряда считается незаключенным?

44.Реальным или консенсуальным является кредитный договор? В каких случаях он может быть досрочно прекращен?

45.Назовите существенные условия и стороны в договоре финансирования под уступку денежного требования

46. Какова компетенция судов общей юрисдикции и арбитражных судов в рассмотрении имущественных споров?

47.В каких случаях возможен отказ в принятии искового заявления?

48.Какие меры по обеспечению иска применяются при рассмотрении арбитражных дел?

49.Может ли срок исковой давности быть продлен или возобновлен?

Каковы права и обязанности поверенного?

50.Каковы существенные условия трудового договора?

51. Назовите максимальный срок, на который может быть заключен трудовой договор.

52.В какой форме может быть заключен трудовой договор?

53.Назовите основания прекращения трудового договора.

54.Каковы основания прекращения трудового договора по инициативе работодателя.

55.Перечислите виды взысканий, выносимых за нарушение трудовой дисциплины.

56.Перечислите случаи материальной ответственности работника. Возможно ли применение к работнику и материальной и дисциплинарной ответственности?

57.Каков порядок возмещения ущерба работником, к которому применена материальная ответственность?

58.Несет ли работодатель материальную ответственность перед работником?

59.Каков порядок разрешения трудовых споров?

60.Каков метод регулирования финансово-кредитных отношений?

61. Перечислите виды источников финансового права.

62.Какие меры юридической ответственности возможны за нарушение законодательства в области финансов?

63.Какова ответственность за совершение налоговых правонарушений?

64. Перечислите виды кредитных организаций.

65. Какие меры принимает Центробанк РФ в случае нарушения банковского законодательства?

66. Назовите меры ответственности за нарушение валютного законодательства.

68.Перечислите органы валютного контроля.

69.Каковы юридические признаки ценной бумаги?

70.В чем отличие правового регулирования эмиссионных и неэмиссионных ценных бумаг?

71. Назовите основные источники законодательства в области бухучета.

72.Охарактеризуйте правовое положение участников страховых правоотношений.

### 

NB! Практические задачи и методические указания для самостоятельной работы см.

1. **Практикум по основам права: Учебное пособие/ З.Г. Крылова, Э.П. Гаврилов, В.И. Гуреев и др.; Под ред. З.Г. Крыловой. – М.: Высшая школа, 2001. – 287 с.**
2. **Воронцов Г.А. Правоведение: учебно-методическое пособие.- Ростов н/Д: Феникс, 2003 . – 320 с.**

**3.4.3. Темы / задания для контрольных работ для студентов заочной формы обучения и методические рекомендации по их выполнению**

В настоящее время происходят серьезные изменения в общественно-политической и социально-экономической жизни российского общества. Право как один из неотъемлемых элементов цивилизации и один из важнейших регуляторов общественных отношений приобретает в нашем государстве все большее значение.

Только знание норм права и умение их применять могут обеспечить правильный выбор позиции в коммерческой деятельности и, следовательно, желаемый успех предпринимателю. Особенно в условиях постоянного обновления законодательства, когда принимаемые законы изменили положение собственников, участников предпринимательской деятельности, кредитной системы, страхования и других важнейших основ экономического развития общества. Воплощение в жизнь этих законов требует их скрупулезного изучения, фундаментом которого является знание основ правоведения.

**Цель курса** состоит в овладении студентами базовыми знаниями в области права, выработке позитивного отношения к нему, в рассмотрении права как социальной реальности, выработанной цивилизацией.

**Задачи курса:**

1. **Знание** базовых категорий «Правоведения».

2. Выработка **умения:**

* понимать содержание законов и других нормативно-правовых актов;
* принимать решения и совершать правомерные действия;
* анализировать законодательство и практику его применения;

3. Приобретение **навыков**:

* определять виды общественных отношений и регулирующие их отрасли права;
* ориентироваться в специальной литературе;

Выполнение переаттестационной работы предполагает изучение соответствующей литературы, раскрытие теоретического вопроса, решение практической задачи и развернутых письменных ответов на поставленные вопросы при соблюдении следующих правил:

- при освещении теоретического вопроса необходимо использовать широкий круг нормативно-правовых актов и литературы (не менее 7);

- наличие сносок в теоретическом и практических заданиях **обязательно!** Пример, [2, С. 28], где 2 – это номе6р источника в Вашем списке литературы, 28 – номер страницы. **Решение практической задачи должно быть аргументировано, основано на действующем законодательстве, с указанием пунктов, статей нормативно-правовых актов, с учетом последних изменения в действующем законодательстве, а также с соблюдением общих требований, предъявляемых к оформлению контрольной работы.**

# ВАРИАНТ 1

1.Понятие и особенности Конституции РФ как основного источника конституционного права. Структура Конституции РФ.

2. В соответствии с НК РФ рассчитайте размер государственной пошлины по делам, рассматриваемым в судах общей юрисдикции, если цена иска составляет 9 тысяч рублей.

3. ОТВЕТИТЬ (ПИСЬМЕННО) на следующие вопросы

- Что такое санкция правовой нормы?

- Какие еще значения этого термина Вы знаете?

- Что такое «договор»?

- Какие условия договора называют существенными?

- Дать определение «отрасли права»?

**4. Заполнить таблицу**

**ВАРИАНТ 2**

1. Функции президента РФ. Особенности его правового статуса.
2. Составить исковое заявление о защите чести, достоинства и деловой репутации (***с соблюдением требований гражданско-процессуального законодательства (ст. 131, 132 ГПК РФ)).***
3. Письменно ответить на вопросы:

- Какие отношения регулирует гражданское право;

- Что такое «сделка», каково соотношение понятий «сделка» и «договор»?

- Дайте определение понятию «брак» (по семейному праву)?

- Что такое «преступление»?

- Что такое «источник права» (в социологическом, гносеологическом и специальном смысле).

**4. Заполнить таблицу**

**ВАРИАНТ 3**

1. Изобразите и прокомментируйте схему «Система высших органов государственной власти РФ».
2. Несовершеннолетние Дневников 16 лет и Заочников 17 лет угнали автомобиль, принадлежавший Сидорову, разбили данное транспортное средство в результате дорожно- транспортного происшествия. Сидоров предъявил к Заочникову и Дневникову иск о возмещении вреда. Поскольку ни у Заочникова ни у Дневникова не было собственных средств, истец просил привлечь к солидарной ответственности их родителей. Последние возражали против солидарной ответственности, полагая, что ст. 1080 ГК РФ устанавливает солидарную ответственность только самих причинителей вреда. Поскольку сами родители вреда не причиняли, то правило ст. 1080 ГК на них не распространяется, они должны нести не солидарную, а долевую ответственность. Кроме того, родители Заочникова и Дневникова полагали, что ст. 1080 КГ устанавливает солидарную ответственность лишь для случаев причинения вреда организациями - юридическими лицами, а не гражданами. ***Решите дело.***
3. Письменно ответить на вопросы:4

- Что такое правоспособность?

- Перечислите объекты гражданского права?

- В чем заключается отличие права частного от публичного? Какие отрасли права можно отнести к публичному, а какие к частному?

- Какую сделку называют «мнимой»?

- Что такое Конституция?

**4. Заполнить таблицу**

**ВАРИАНТ 4**

1. Классификация юридических лиц.
2. Решить задачу.

У пенсионерки Васильевой при просмотре телесериала произошло возгорание телевизора, приобретенного ею 3 года назад. В результате возникшего пожара в квартире Васильевой сгорела также мебель. По заключению пожарной экспертизы, возгорание произошло из-за неисправности телевизора. Гарантийный срок, установленный изготовителем к тому времени истек. Возникший пожар явился причиной сильных переживаний Васильевой.

Подлежит ли возмещению вред, причиненный имуществу Васильевой, учитывая, то обстоятельство, что телевизор был подарен Васильевой ее сыном. Подлежит ли компенсации, в соответствии с законом моральный вред? (**Ответ аргументируйте на основе действующего законодательства**).

1. Дать определение следующим терминам:

- право (в объективном смысле и субъективном);

- закон;

- притворная сделка;

- задаток;

- обязательство.

**4. Заполнить таблицу**

**ВАРИАНТ 5**

1. Понятие и содержание обязательств в гражданском праве. Должник и кредитор.
2. Составить жалобу в районный (городской) суд на неправомерные действия должностного лица (органа государственной власти) ***(с соблюдением требований гражданско-процессуального законодательства (ст. 131, 132 ГПК РФ))***
3. Дать определение следующим терминам: дееспособность, эмансипация, опека, презумпция, фикция.

**4. Заполнить таблицу**

**ВАРИАНТ 6**

1. Порядок заключения, изменения и расторжения договора.
2. Решить задачу. Григорьев совершал утреннюю пробежку по парку и был покусан собакой, принадлежащей Волкову и выгуливаемой им без поводка. Григорьев предъявил Волкову требование о компенсации морального вреда, причинного в результате случившегося инцидента. Волков ответил, что в данном случае Григорьеву был причинен физический, а не моральный вред, а потому о причинении морального вреда не приходится. Что понимается под моральным вредом. В чью пользу должен решить дело суд?
3. **Ответить на вопросы.**

- Какие отношения регулирует семейное право

- Дать определение следующим терминам: государство, монархия, норма права.

**4. Заполнить таблицу**

**Выбор задания**

Студенты, чьи фамилии начинаются на буквы

с А по Г - **1 вариант**

Д-З- **2 вариант**

И-Н- **3 вариант**

О-Т**- 4 вариант**

У**-**Ч **-5 вариант**

Щ-Я- **6 вариант**

Таблица к варианту 1

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Вопрос | Отрасль права | Основной нормативно-правовой акт отрасли | № статьи | Краткое содержание статьи |
|  | Понятие преступления |  |  |  |  |
|  | Понятие трудового договора |  |  |  |  |
|  | Административный арест |  |  |  |  |

Таблица к варианту 2

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Вопрос | Отрасль права | Основной нормативно-правовой акт отрасли | № статьи | Краткое содержание статьи |
| 1 | Гарантия судебной защиты прав и свобод |  |  |  |  |
| 2 | Гарантии и компенсации работникам, совмещающим работу с обучением |  |  |  |  |
| 3 | Определение понятия «презумпция невиновности» |  |  |  |  |

Таблица к варианту 3

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Вопрос | Отрасль права | Основной нормативно-правовой акт отрасли | № статьи | Краткое содержание статьи |
| 1 | Гарантии и компенсации работникам, совмещающим работу с обучением |  |  |  |  |
| 2 | Обстоятельства, препятствующие заключению брака |  |  |  |  |
| 3 | Незаконное предпринимательство |  |  |  |  |

Таблица к варианту 4

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Вопрос | Отрасль права | Основной нормативно-правовой акт отрасли | № статьи | Краткое содержание статьи |
| 1 | Гарантии и компенсации работникам, совмещающим работу с обучением |  |  |  |  |
| 2 | Определение «кассационная инстанция» |  |  |  |  |
| 3 | Лжепредпринимательство |  |  |  |  |

Таблица к варианту 5

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Вопрос | Отрасль права | Основной нормативно-правовой акт отрасли | № статьи | Краткое содержание статьи |
| 1 | Обязанность платить законно установленные налоги и сборы |  |  |  |  |
| 2 | Сделки, совершаемые в простой письменной форме |  |  |  |  |
| 3 | Дача взятки |  |  |  |  |

Таблица к варианту 6

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Вопрос | Отрасль права | Основной нормативно-правовой акт отрасли | № статьи | Краткое содержание статьи |
| 1 | Право не свидетельствовать против себя и близких родственников |  |  |  |  |
| 2 | Определение термина «явка с повинной» |  |  |  |  |
| 3 | Виды дисциплинарных взысканий |  |  |  |  |

## Нормативный материал

1. Конституция РФ.- М.,1997.
2. Гражданский кодекс РФ (ч.1,2). – М., 1999.
3. Гражданский кодекс РФ (ч. 3) от 26.11.2001 № 146 – ФЗ в ред. от 02.12.2004 // «Российская газета» № 233, 28.11.2001
4. Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях от 30.12.2001, № 195 – ФЗ // «Собрание законодательства» РФ, 07.01. 2002 № 1 (ч.1), ст. 1.
5. Трудовой кодекс Российской Федерации от 30.12. 2001 № 197 – ФЗ // «Собрание законодательства» РФ, 07.01.2002, № 1 (ч.1) ст.
6. Налоговый кодекс Российской Федерации Ч. 1. – от 30.11.1994, № 51 – ФЗ // «Собрание законодательства» РФ, 05.12.1994, № 32, ст. 3301; Ч II – от 05.08.2000 № 117 – ФЗ // «Собрание законодательства» РФ, 07.08.2000, № 32, ст. 3340.
7. Семейный кодекс РФ. – М.,1996.
8. Трудовой кодекс РФ от 30.12.2001, № 197-ФЗ // «Российская газета» № 256 от 31.12.2001;
9. Уголовный кодекс РФ. – М.,1996.
10. Гражданско-процессуальный кодекс РФ от 14.11.2002, № 138 - ФЗ // «Российская газета» № 220 от 20.11.2002.
11. Уголовно-процессуальный кодекс РФ от 18.12.2001, № 174-ФЗ // «Собрание законодательства РФ» от 24.12.2001, 52 (ч.1), ст. 4921;
12. Сборник законов Российской Федерации. – М.: Эксмо, 2003. – 752 с.
13. Правоохранительные органы РФ. Сборник нормативных актов / Составитель А.Д. Сафонов, А.В. Сухинин. М., 2000.
14. Новый сборник Российской Федерации. - Издательство ЗАО «Славянский дом книги», 2000. – 752 с.

# Учебники, учебные пособия и справочная литература

1. Анисимов А.Л. Честь, достоинство, деловая репутация: гражданско-правовая защита. – М.: Юристъ, 1994. – 80 с.
2. Большой юридический словарь / Под ред. А.Я.Сухарева, В.Е. Крутских.- 2-е изд., переработанное и дополненное. - М.:ИНФРА - М, 2001. – 704 с.
3. Гражданское право: Учебник. Изд. 2-е / Под ред. А.П. Сергеева, Ю.К.Толстого.- М.: Проспект, 2000. Т.1. – 624 с.
4. Гражданское право: Учебник. Изд. 2-е / Под ред. А.П. Сергеева, Ю.К.Толстого.- М.: «ПБОЮЛ Л.В. Рожков», 2000. – 720 с.
5. Кашенина Т.В., Кашанин А.В. Основы российского права. М: НОРМА, 2000. – 800 с.
6. Комментарий к Гражданскому Кодексу РФ, части 1 / Под ред. Проф. О.Н. Садикова. М.: ИНФРА, 1997. – 778 с.
7. Комментарий к Гражданскому Кодексу РФ, части 2 / Под ред. Проф. О.Н. Садикова. М.: ИНФРА, 1998. – 799 с.
8. Комментарий к Гражданскому Кодексу РФ. – М.: Книжный мир, 2000. – 1196 с.
9. Комментарий к Трудовому Кодексу РФ / Отв. ред. Ю.П. Орловский. – М.: КОНТАКТ, -
10. Курицын А.Р. Образцы заявлений и жалоб в суд. С комментариями законодательства и судебной практики. М.,2002 – 304 с.
11. Марченко М.Н., Дерябина Е.М. Правоведение: учеб. – М.: ТК Велби, 2005 – 416 с.
12. Мухаев Р.Т. Основы правоведения. М.: ПРИОР, 2001. – 272 с.
13. Основы права: Учебное пособие. / Под ред. Проф. В.В. Лазарева.- М.: Юристъ,1999.- 488 с.
14. Основы правоведения. Ростов-на-Дону: Феникс, 1997.- 480 с.
15. Павленко В.В. Комментарий к Конституции РФ. - Ростов – на – Дону: Феникс, 2001 – 224 с.
16. Правоведение / Под ред. проф. М.Б. Смоленского. – Ростов-на-Дону: Феникс, 2005. – 416 с.
17. Правоведение: учебное пособие для вузов. Ростов-на-Дону: Феникс, 2001. – 480 с.
18. Практикум по основам права : Учебное пособие / сост. З.Г.Крылова, Э.П.Гаврилов, В.И. Гуреев и др.; Под ред. З.Г. Крыловой. М.: Высшая школа, 2001. – 287 с.
19. Путеводитель по Гражданскому кодексу РФ. М.: ИНФРА – М, 1995. – 112 с.
20. Сборник договоров с дискетой. М.: ПБОЮЛ ГРАЧЕВ С. М., 2001. – 232 с.
21. Сырых В.М. Основы правоведения. М.: Былина,1998. – 240 с.
22. Теория государства и права / Под ред. В.М. Корельского и В.Д. Перевалова. М.: НОРМА, 2000. – 616 с.
23. Тихомирова Л.В., Тихомиров М.Ю. Юридическая энциклопедия / Под ред. Ю.М. Тихомирова. – М.,2000. – 526 с.

***Дополнительная литература***

1. Административное право : учебник / Под ред. Ю.М.Козлова, Л.Л. Попова. М.: Юрист, 2000. – 728 с.
2. Баглай М.В. Конституционное право РФ. - М.: НОРМА, 2004. – 816 с.
3. Ежов Ю.А. Преступления в сфере предпринимательства: Учебное пособие. М. «Маркетинг», 2001. – 108 с.
4. Защита прав потребителей. – М.: Экзамен, 2001. – 96 с.
5. Комментарий к Закону РФ «О защите прав потребителей» / Под ред. В.С.Бурова. М., 1997.
6. Краснов Ю.К. Государственное право. История и современность: Учеб. Пособ.. – М.: Юрист, 2002. – 733 с.
7. Маршунов М.Н. Комментарий к законодательству о судоустройстве. - СПб: Герда, 2000. – 512 с.
8. Парций Я.Е. Комментарий к Закону РФ «О защите прав потребителей» (Постатейный). М., 2001.
9. Права человека: Учебник для вузов. / Отв. ред. Е.А. Лукашева. М., 2001.
10. Практикум по Гражданскому праву. Ч.1,2. Под ред. Н.Д.Егорова, А.П.Сергеева. М., 2000.
11. Сорокин В.В. Правовое регулирования рынка потребительских услуг: Комментарий к Закону РФ «О защите прав потребителей». Барнаул, 1996.
12. Трубецкой Е.Н. Энциклопедия права. СПб.: Лань, 1999. – 224 с.
13. Юридическое Пятикнижие российского бизнеса: правовые основы предпринимательства: Учебн пособ. – М.: Дело, 2001 – 528 с.

**§ 4. Требования к уровню освоения дисциплины «Правоведение» и формы контроля.**

После изучения дисциплины студент должен иметь представление о сущности государства и права, о форме правления государством, об административном правонарушении, о преступлении и наказании, о регулировании гражданских правоотношений, о разрешении трудовых отношений, о регулировании семейных отношений, о финансовой системе РФ, об образовательном правоотношении.Выделять теоретические и практические, аксиологические и инструментальные компоненты основ государства и права, знать их роль и функции в подготовке т обосновании юридических решений, в обеспечении личностного вклада в правознании.

**Часть 2. Материалы, устанавливающие содержание и порядок проведения промежуточных и итоговых аттестаций по дисциплине «Экономическая теория»**

**§ 1. Контрольные вопросы к экзамену**

**(Вариант 1)**

1. Понятие и типы государства.
2. Признаки и функции государства.
3. Признаки правового государства.
4. Определение понятия права.
5. Взаимосвязь права и государства.
6. Понятие источников права.
7. Понятия правоотношения.
8. Понятия и признаки нормы права.
9. Структура правовой нормы.
10. Действие норм права во времени, пространстве и по кругу лиц.
11. Понятие и виды нормативно-правовых актов.
12. Законы и их виды, подзаконные акты.
13. Структура системы российского права, понятие отрасли, подотрасли и института права.
14. Правомерное поведение и правонарушение.
15. Юридическая ответственность.
16. Понятие и особенности Конституции.
17. Структура и формы Конституции.
18. Порядок принятия и изменения Конституции.
19. Федеративное устройство Российской Федерации.
20. Функции президента Российской Федерации.
21. Федеральное Собрание Российской Федерации.
22. Понятие правоспособности и дееспособности.
23. Признаки юридического лица.
24. Понятие и виды сделок.
25. Понятие, содержание и формы собственности.
26. Приобретение и прекращение права собственности.
27. Право собственности на землю.
28. Защита права собственности.
29. Понятие и содержание обязательства.
30. Способы обеспечения обязательств.
31. Ответственность за нарушение обязательств.
32. Понятие и виды договоров.
33. Содержание договора.
34. Порядок заключения, изменения и расторжения договоров.
35. Понятие и состав семьи.
36. Осуществление и защита семейных прав.
37. Условия и порядок заключения брака.
38. Личные и имущественные правоотношения супругов.
39. Прекращение и недействительность брака.
40. Личные и имущественные отношения между родителями и детьми.
41. Способы установления отцовства, порядок усыновления.
42. Опека и попечительство.
43. Лишение и ограничение родительских прав.
44. Понятие трудового договора.
45. Порядок заключения трудового договора.
46. Перевод на другую постоянную или временную работу.
47. Виды и нормативы рабочего времени, время отдыха.
48. Виды и системы оплат труда.
49. Понятие трудовой дисциплины.
50. Понятие административной ответственности.
51. Административное правонарушение и виды административных взысканий.
52. Понятие и признаки преступления.
53. Виды и состав преступления.
54. Понятие и виды наказаний.
55. Уголовная ответственность за отдельные преступления против личности.
56. Уголовная ответственность за отдельные преступления в сфере экономики.
57. Уголовная ответственность за отдельные преступления против общественной безопасности и общественного порядка.
58. Уголовная ответственность за отдельные преступления против государственной власти.
59. Понятие и принципы судебной власти.
60. Структура судебной системы Российской Федерации.
61. Конституционный суд Российской Федерации.
62. Арбитражные суды.
63. Суды общей юрисдикции.
64. Понятие и принципы правосудия.
65. Понятие уголовного и гражданского процесса.
66. Система и принципы экологического права.
67. Экологическая экспертиза.
68. Ответственность за экологические правонарушения.
69. Понятие государственной тайны, средства и способы ее защиты.

70. Федеральное законодательство о защите информации.

**Примерный перечень вопросов к экзамену**

**(Вариант 2)**

1. Понятие общества и государства.
2. Происхождение государства и права.
3. Формы государства.
4. Понятие и признаки правового государства.
5. Государство и право. Основные понятия о праве.
6. Источники (формы) права.
7. Толкование норм права.
8. Правонарушения и юридическая ответственность.
9. Понятие конституционного права, его предмет, метод, источники.
10. Основы конституционного строя. Его понятие и содержание.
11. Конституционный статус личности в РФ, его определение и состав.
12. Государственное устройство РФ (понятие, содержание).
13. Избирательная система РФ (понятие и принципы).
14. Президент РФ (понятие, функции).
15. Правительство РФ (понятие, функции).
16. Понятие гражданского права.
17. Участники гражданских правоотношений.
18. Право собственности (определение, содержание).
19. Гражданско-правовые сделки , их виды.
20. Формы и условия действительности гражданско-правовых сделок.
21. Обязательства в гражданском праве и ответственность за их нарушение.
22. Наследственное право (понятие, содержание).
23. Понятие предмет и источники семейного права.
24. Брачно-семейные отношения (понятие, содержание).
25. Порядок заключения и прекращения брака.
26. Взаимные права и обязанности супругов.
27. Взаимные права и обязанности родителей и детей.
28. Понятие, предмет, метод, источники трудового права.
29. Принципы и функции трудового права.
30. Трудовые отношения (понятие, содержание).
31. Трудовой договор (контракт) (понятие, содержание).
32. Порядок заключения и расторжение трудового договора.
33. Трудовая дисциплина, ответственность за ее нарушение.
34. Порядок разрешения трудовых споров.
35. Понятие административного права, его предмет и источники.
36. Субъекты и принципы административного права.
37. Характеристика административных правоотношений.
38. Понятие административной ответственности и виды административных взысканий.
39. Понятие, предмет, метод уголовного права РФ.
40. Задачи и принципы уголовного права РФ.
41. Признаки преступления.
42. Характеристика элементов преступления.
43. Понятие уголовно-правовой ответственности.
44. Основания освобождения от уголовной ответственности и уголовного наказания.
45. Понятия и формы соучастия в преступлении.
46. Понятие, предмет, метод экологического права.
47. Субъекты экологического права.
48. Экологические правоотношения (понятие, содержание).
49. Принципы экологического права.
50. Источники экологического права.
51. Понятие трудовой и профессиональной деятельности.
52. Правовое регулирование профессиональной деятельности в области предпринимательства.
53. Правовое регулирование профессиональной деятельности в области некоммерческих организаций.
54. Правовое регулирование профессиональной деятельности бухгалтера и аудитора.

**§ 2. Тесты и задачи для контроля текущих знаний**

Задание 1.

Выберите правильный ответ

Налоговое законодательство находится:

А) в ведении Российской Федерации

Б) в совместном ведении Российской Федерации и ее субъектов

В) в ведении субъектов Российской Федерации.

Задание 2.

Выберите правильный ответ

Финансовое право представляет собой отрасль:

а) публично-правовую

б) частно-правовую

в) смешанную

Задание 3

Выберите правильный ответ

Государственную регистрацию юридических лиц в г. Москве производят:

а) Государственная регистрационная палата;

б) органы местной администрации;

в) Министерство юстиции;

г) Государственные налоговые инспекции.

Задание 4.

В одно из подразделений Государственного Антимонопольного Комитета поступило заявление от фирмы ЗАО «Металл» о том, что по данным ее маркетингового отдела ее конкурент, ООО «Траст» является монополистом на товарном рынке, так как доля их участия на рынке составляет 50 %. Какие действия должен предпринять Государственный Антимонопольный Комитет?

Задание 5

Выберите правильный ответ

Несовершеннолетний может быть признан полностью дееспособным:

А) с 14 лет

Б) с 15 лет

В) с 16 лет

Задание 6.

Укажите, кто утверждает устав федерального унитарного предприятия, основанного на праве полного хозяйственного ведения, и федерального казенного предприятия:

А) Трудовой коллектив предприятия

Б) Органы местного самоуправления

В) Министерство юстиции Российской Федерации

Г) Правительство Российской Федерации.

Задание 7.

Федеральное министерство намеревается сдать одно из своих помещений в аренду ОАО «Континент». Кто будет выступать сторонами в договоре аренды?

Задание 8.

Гражданин Иванов с целью избежать уплаты налога на дарение оформил фиктивный договор купли-продажи квартиры своему родственнику. Является ли эта сделка действительной? Каковы ее последствия?

Задание 9.

ООО «Омега» был выдан кредит в банке «Глобус». Через некоторое время ООО сообщило банку о том, что им был произведен перевод своего долга на ЗАО «Гермес», в подтверждение чего был представлен договор. Коммерческий банк не согласился с такой ситуацией и обратился в суд. Какое решение вынесет суд?

Задание 10.

ЗАО «Нортекс» приобрело партию оргтехники у ООО «Техмастер». Был заключен договор купли-продажи, деньги были переведены на счет ООО «Техмастер». Однако оргтехника не была фактически передана ЗАО «Нортекс» и продолжала находиться на складе ЗАО «Техмастер». Кто в данном случае несет риск случайной гибели товара?

Задание 11.

ЗАО «Орбита» заключило в октябре 2003 года письменный договор с коммерческим банком об открытии кредитной линии. По этому договору коммерческий банк должен был выдать первую сумму в январе 2004 года. Однако в январе банк заявил о своем отказе от выдачи денег. Может ли ЗАО принудить банк к исполнению обязательств по договору?

Задание 12.

Гражданин С., являющийся индивидуальным предпринимателем, заключил договор

с туристической фирмой «Феникс» на организацию туристической поездки в Тунис. Однако по приезде выяснилось, что фирма нарушила ряд условий договора, например, отель не соответствовал заявленной категории. По приезде в Россию, предприниматель обратится с иском в арбитражный суд, но ему было отказано в приеме искового заявления. Почему?

Задание 13.

Выберите правильный ответ

Формой взыскания за опоздание работника может быть:

А) увольнение

Б) выговор

В) штраф

Задание 14.

Студентка Д. была принята во время каникул на работу в ООО «М-Пэкс». При приеме был оговорен испытательный срок в 1 месяц. Трудовой договор не заключался. По истечении месяца администрация объявила студентке о том, что она не прошла испытательный срок и подлежит увольнению, а так как трудовой договор заключен не был, то заработная плата ей не полагается. Права ли администрация?

Задание 15.

В соответствии с Налоговым Кодексом Российской Федерации ОО «Феникс» обязано предоставлять платежи по НДС за истекший налоговый период не позднее 20-го числа месяца, следующего за истекшим налоговым периодом.

Однако главный бухгалтер не смогла вовремя представить платежные документы, объяснив просрочку платежа халатностью работников бухгалтерии, отвечающих за это направление работы.

Инспектор налоговой инспекции эти доводы обоснованными не признал и направил документы руководству ГНИ для привлечения главного бухгалтера к административной ответственности. Правильно ли поступил инспектор налоговой инспекции?

Задание 16.

В коммерческом банке «Капитал» были открыты счета ЗАО «Артекс», которое имело задолженность по уплате налогов в федеральный бюджет. Налоговая инспекция обратилась в банк с распоряжением о списании суммы неуплаченных налогов со счетов ЗАО «Артекс» в безакцептном порядке. Коммерческий банк не выполнил требования налоговой инспекции. Является ли это основанием для отзыва Центробанком РФ лицензии на осуществление банковской деятельности у банка «Капитал»?

Задание 17

В качестве условия выдачи кредита под залог квартиры коммерческий банк «Пробизнес» потребовал от предпринимателя В. застраховать предмет залога. Правомерно ли требование банка?